
В этом году на конференцию 
зарегистрировались более 
170 участников. Это абсолют-
ный рекорд для мероприятия. 
Такое количество заинтересо-
ванных экспертов показыва-
ет, что профессионалам важ-
но обмениваться опытом 
и обсуждать насущные про-
блемы. Например, президент 
Гильдии риелторов Москвы 
Екатерина Векшина подняла 
на конференции очень важ-
ную тему — как улучшить вза-
имоотношения между агента-
ми по продаже недвижимости 
и банками.
— Мы опросили около десяти 
тысяч людей, состоящих в на-
шей организации, чтобы вы-
яснить, какие трудности у них 
возникают в работе с кредит-
ными организациями, — го-
ворит Екатерина Векшина. — 
Оказалось, что 70 процентов 
агентов не получают должную 
обратную связь из банков. Но 
риелторы первыми осваива-
ют новые банковские продук-
ты и несут их в массы. То есть 
они рассказывают покупате-
лям недвижимости, как этими 
продуктами удобнее пользо-
ваться. Поэтому любые пло-
щадки, где можно обсудить 
отраслевые вопросы, вызовы, 
проблемы и перспективы, 
очень нужны.
Руководитель отвечающего за 
ипотечное кредитование под-
разделения крупного россий-
ского банка Денис Ковалев 
рассказал, что 2021 год про-
шел для сферы достаточно 
успешно. 

— У нас получилось увели-
чить число выданных креди-
тов на 28,2 процента по срав-
нению с 2020 годом. Мы пока 
не знаем, продлят ли програм-

му льготной ипотеки, но ви-
дим, что на нее есть спрос. 
Сведения о том, что процент-
ные ставки будут расти, сти-
мулируют людей вкладывать-

ся в недвижимость, — гово-
рит Ковалев.
Сейчас многие москвичи 
оформляют документы для 
получения ипотеки. Цифро-

визация сферы об-
легчает эти про-
цессы. Например, 
москвичка Алена 
Лоянич оформила 
кредит на покупку 
квартиры онлайн.
— Это очень удоб-
но, особенно для 
жителей такого 
огромного города, 
как Москва. Не 
нужно тратить вре-
мя на дорогу 
в банк, — говорит 

Алена Лоянич.
Эксперты прогнозируют, что 
одним из главных трендов 
в 2022 году станет оптимиза-
ция банковских процессов. 

Благодаря ей путь от подачи 
заявления до покупки кварти-
ры заметно упростится.
— Еще один прогноз — повы-
шение интереса к вторичному 
рынку. Увеличится и средняя 
сумма кредита. А еще мы ждем 
стабилизации цен на рынке 
недвижимости, — отметил Де-
нис Ковалев.
Власти Москвы стараются под-
держивать население и строи-
тельную отрасль. В 2020 году 
они запустили программу по 
льготному ипотечному креди-
тованию и проект «Семейная 
ипотека». По данным Анали-
тического центра Москвы, об-
щий объем кредитов, выдан-
ных жителям столицы в рам-
ках двух программ в 2021 году, 
составил более 300 миллиар-
дов рублей.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера в Москве 
состоялся 
VIII Российский 
ипотечный кон-
гресс. Эксперты 
рынка обсуди-
ли итоги 
2021 года и дали 
прогнозы, 
как будет разви-
ваться сфера 
в будущем. 

Поликлиники отремонтируют
и оснастят оборудованием
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о планах по обновлению сто-
личных медучреждений.

В Москве утверждена про-
грамма реконструкции и ре-
монта медицинских учрежде-
ний в 2022 году. Планируется 
завершить работы в 65 здани-
ях и трех корпусах Центра 
паллиативной помощи. 
Постановления по данному 
вопросу подписал Сергей Со-
бянин. 
— Всего в текущем году пла-
нируется провести рекон-
струкцию 101 здания амбула-
торно-поликлинических уч-
реждений, — сообщили в сто-
личной мэрии.
Кроме того, будет разработа-
на проектно-сметная доку-
ментация на реконструкцию 
68 поликлиник. Работы нач-
нутся в 2022–2023 годах. 

— В больнице имени Боткина 
продолжим капремонт кор-
пуса № 6, начнем ремонтиро-
вать еще пять зданий и над-
земные переходы между тре-
мя корпусами. Закончить 
планируем летом 2023 го-
да, — заявил Сергей Собянин.
Кроме того, отдельным меро-
приятием программы являет-
ся замена 142 лифтов в город-
ских медучреждениях.

Сергей Собянин, комменти-
руя принятое решение, на 
своей странице в социальной 
сети «ВКонтакте» поделился 
итогами программы рекон-
струкции существующих мед-
учреждений. 
— За два года мы обновили 
40 объектов здравоохране-
ния. Поликлиники приводим 
в порядок по единому город-
скому стандарту, — сообщил 
глава столицы. — Делаем их 
удобными и комфортными 
для пациентов, устанавлива-
ем современное оборудова-
ние для диагностики.
Ежегодно на ремонт поликли-
ник и корпусов больниц за-
кладываются средства в го-
родском бюджете.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Экспертиза помогла 
сэкономить 
Вчера министр столичного 
правительства, глава Депар-
тамента экономического раз-
вития города Кирилл Пуртов 
(на фото) подвел 
итоги закупочной 
деятельности. 

За прошедший год 
столица сэкономи-
ла 90,7 миллиарда 
рублей благодаря 
внедренной в си-
стему госзакупок 
технологии формирования 
и экспертизы начальной мак-
симальной цены контрактов. 
— Кроме того, еще около 
2,3 миллиарда рублей удалось 
сэкономить благодаря про-
веркам договоров силами 
межведомственной рабочей 
группы. Всего за 2021 год экс-
пертами было выдано свыше 
5,3 тысячи заключений, — от-
метил Кирилл Пуртов.

Экспертизу контрактов, за ис-
ключением закупок по теку-
щему ремонту, благоустрой-
ству, устройству пешеходных 

зон, сносу, локаль-
ным мероприяти-
ям и ремонтно-ре-
с таврационным 
работам, проводит 
Ана литический 
центр Москвы.
— За все время 
проведения экс-
пертизы цен заку-

пок с 2015 года было выдано 
свыше 34,6 тысячи эксперт-
ных заключений. Экономия 
бюджетных средств составила 
почти 267 миллиардов руб-
лей, — сообщил министр.
По его словам, экспертиза 
цен — эффективный инст-
румент оптимизации бюджет-
ных расходов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня, а также в грядущие выходные столичный регион ожидает по-настоящему 
весенняя погода. Как сообщил научный руководитель Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд, температура воздуха составит от минус 5 до плюс 3 градусов.
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Знамени

Биржевой индекс

+1°C
Ветер 3–5 м/с Давление 743 мм

Центр  +1

Бутово  0

Внуково  +1

Жулебино  0

Зеленоград  0

Измайлово  +1

Кожухово  +1

Кузьминки  +1

Кунцево  0

Лефортово  +1

Останкино  0

Отрадное  +1

Печатники  +1

Троицк  0

Тушино  0

Хамовники  +1

Чертаново  0

Шелепиха  +1

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

74,80

85,38

0,00

0,00

$
€

74,58

85,04

–0,14

–0,28

ММВБ 3651,43 

РТС 1543,86 

Brent 91,49 

DJIA 35 759,41 

Nasdaq 14 440,29 

FTSE 7665,25 

валютапогода

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

недвижимость

Простой путь к комфорту
Главным трендом в будущем станет оптимизация процессов 
оформления ипотеки, считают эксперты 

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

дата

Накануне 158-летия Московского 
зоопарка его гендиректор Светлана 
Акулова поделилась амбициозными 
планами на ближайшие годы ➔ СТР. 5

городская среда

Более 500 скульптур, посвященных 
выдающимся деятелям, украшают 
улицы столицы. Эксперты спорят, 
нужны ли новые памятники ➔ СТР. 6

персона

Музыкант Константин Тарасов: 
Эпатажных песен народ уже 
наслушался, людям нужно что-то 
свежее, красивое, честное ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ СОСТАВИТ ОБЩИЙ ОБЪЕМ ЧАСТ
НЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В СОЗДАНИЕ ПРО
МЫШЛЕННЫХ ТЕХНОПАРКОВ В ЧЕТЫРЕХ 
РАЙОНАХ МОСКВЫ  ЗА ПРЕДЕЛАМИ ТРЕ
ТЬЕГО ТРАНСПОРТНОГО КОЛЬЦА.

ЦИФРА ДНЯ

17 000 000 000 

СЕРГЕЙ ЛЯЛИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КОМПАНИИ
ОРГАНИЗАТОРА РОССИЙСКОГО 
ИПОТЕЧНОГО КОНГРЕССА

Конференция проходит еже-
годно в январе-феврале и за-
дает некий ритм для отрасли, 
позволяет проанализировать, 
что произошло в сфере за год, 
и наметить план работы. В фев-
рале 2021 года было понятно, 
что ключевая ставка Центро-
банка будет расти. Но мы 
не ожидали, что она поднимет-
ся с 4,25 до 8,5 процента. И ка-
залось бы, это должно нега-
тивно отразиться на ипотечном 
рынке в целом. Но спрос 
не уменьшился. Если взять 
статистику по объему выдачи 
ипотечных кредитов, то ника-
ких замедлений нет. Наоборот, 
он только наращивается. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Аналитики 
ожидают 
повышение спроса 
на вторичное 
жилье в 2022 году

9 февраля 13:31 Москвичка Алена Лоянич во время пандемии купила новую квартиру в ипотеку. Девушка, как и многие другие жители столицы, не стала дожидаться 
увеличения процентных ставок и решила улучшить жилищные условия, несмотря на сложное время

Наследие Пушкина 
будет жить

Чем больше времени проходит со дня 
гибели Александра Сергеевича, тем 
сильнее он воспринимается как огром-
ная величина. Однако есть и моменты, 
на которые надо обращать внимание: 
живой язык развивается, некоторые 
слова устаревают, значения их меня-
ются, из-за чего молодежь может не по-
нимать некоторые моменты произве-
дений Пушкина. Исходя из сложив-
шейся ситуации, перед филологами 

стоит задача обновлять комментарии к произведениям, 
делать соответствующие пояснения. 
Пушкин опосредованно входит в жизнь буквально каждо-
го россиянина. Например, когда детям читают сказки 
Александра Сергеевича: «Сказку о попе и о работнике его 
Балде», «Сказку о рыбаке и рыбке», «Сказку о царе Салта-
не». Они олицетворяют эталон русского языка, дух и само-
бытность речи. И, прочитав стихи 
великого поэта, каждый может най-
ти то, что ему по душе: любовную 
лирику, философские произведе-
ния, исторические… 
О том, что Пушкин по-прежнему 
востребован, может говорить тот 
факт, что его продолжают перево-
дить на иностранные языки, издают 
за рубежом его книги. Благодаря 
Пушкину русский язык продолжает 
быть языком международного об-
щения. Кстати, многие иностранцы 
приезжают учиться в Россию имен-
но для того, чтобы выучить русский 
язык и прочитать произведения 
Пушкина в подлиннике. И за границей русский язык в пер-
вую очередь ассоциируется с произведениями Александра 
Сергеевича. 
Одним из средств пропаганды творчества поэта может слу-
жить кинематограф. Прекрасно, что недавно вышел фильм 
«Учености плоды» — о том, как во время Великой Отече-
ственной войны в Михайловском спасали экспонаты Пуш-
кинского музея, которые немцы собирались вывезти в Гер-
манию. Я до сих пор нахожусь под впечатлением от этого 
фильма. Надо снимать больше такого кино, оно возрожда-
ет интерес молодежи к классике. Неслучайно подмечено: 
чем чаще кинематограф обращается к наследию великих 
поэтов и писателей, тем чаще молодое поколение берет 
в руки книгу.

Вчера отмечался День памяти великого поэта 
Александра Пушкина. О его значении для всего 
мира рассказывает ректор Государственного ин-
ститута русского языка Маргарита Русецкая.

первый 
микрофон

МАРГАРИТА 
РУСЕЦКАЯ
РЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ИНСТИТУТА РУССКОГО 
ЯЗЫКА ИМЕНИ 
А. С. ПУШКИНА

МЭР МОСКВЫ 
ОСМОТРЕЛ ФОК ➔ СТР. 2

По данным портала 
mos.ru, на Москву при-
ходится почти 22 про-
цента общего объема 
выданных в России се-
мейных ипотечных кре-
дитов. По программе 
«Семейная ипотека» 
льготные займы получи-
ли более 24 600 семей. 
Из них 3200 — с одним 
ребенком, 14 800 се-
мей — с двумя детьми, 
5500 семей — с тремя 
и более детьми. Более 
150 000 000 000 руб-
лей составил общий 
объем кредитования.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 4

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса
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Сергей Собянин: Создаем спортивный кластер высочайшего уровня

По утрам бодрят чувство ответственности и чашка кофе

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел новый 
Физкультурно-оздорови-
тельный комплекс «Торпе-
до» и рассказал о планах 
по реконструкции одноимен-
ного стадиона на улице Вос-
точной. 

В районе Симоновской набе-
режной, на месте промыш-
ленных территорий, ведется 
большое строительство. Если 
посмотреть на территорию 
с высоты птичьего полета, то 
можно увидеть, что простран-
ство неподалеку от Москвы-
реки — это продолжение пре-
ображающейся бывшей про-
мышленной зоны ЗИЛ. Сто-
личный юг благодаря таким 
программам по превращению 
депрессивных производ-
ственных территорий в совре-
менные районы получает но-
вые комфортные центры при-
тяжения. 

— Здесь строятся жилой рай-
он, объекты соцкультбыта — 
поликлиники, школы, дет-
ские сады, а также большой 
спортивный кластер, ядром 
которого будет стадион «Тор-
педо» имени Эдуарда Стрель-
цова, знаменитый на всю 
страну и на весь мир, — отме-
тил Сергей Собянин, прове-
ряя ход работ на спортивных 
сооружениях. — Его создают 
по современным стандартам: 
здесь будет увеличено количе-
ство трибунного простран-
ства, мест на самом стадионе. 
Мэр города подчеркнул, что 
обновленное спортивное ядро 
по-прежнему будет служить 
верой и правдой столичным 
спортсменам. 
— Кроме этого, будет создано 
несколько тренировочных по-
лей, — заявил Собянин.
Глава столицы добавил, что 
для организации реконструк-
ции был построен специаль-
ный физкультурно-оздорови-
тельный центр, куда времен-
но переместились спортсме-
ны, ранее занимавшиеся на 
старой площадке.

— Город, помимо этого, за-
нимается строительством 
школы, масштабной рекон-
струкцией Симоновской набе-
режной, переходящей в Кру-
тицкую и соединенную с набе-

режной Марка Шагала, — про-
должил Собянин.
Таким образом, по его словам, 
в столице формируется новая 
транспортная магистраль, ко-
торая соединит с центром го-

рода вновь формируемые жи-
лые районы. 
— Москва получит перво-
классную набережную для от-
дыха и прогулок москви-
чей, — подчеркнул мэр.

Глава города отметил, что соз-
дан новый стандарт проекти-
рования набережной — бла-
гоустроенная территория без 
автомобилей.
Как доложил Сергею Собяни-
ну президент компании-инве-
стора Антон Ежков, стадион 
примет первый матч через 
три года. 
— В 2025 году мы планируем 
провести первый матч. К это-
му времени будут введены 
в строй полноценный стади-
он, все тренировочные поля — 
то есть полностью вся терри-
тория реконструирована и за-
пущена, — рассказал он.
Сергей Собянин, обращаясь 
к инвесторам, отметил, что 
реконструкция стадиона — 
это главная ответственность 
компании в этом проекте. 
В рамках комплексной рекон-
струкции «Торпедо» станет 
футбольной ареной для про-
ведения соревнований все-
российского и международ-
ного уровня. Также предусмо-
трена возможность проведе-
ния матчей по регби. Арену 
обустроят в соответствии 

с требованиями Федерации 
регби России.
Вместимость центральной 
арены увеличится на 1,6 тыся-
чи мест — до 15 тысяч. 
На игровом поле уложат ис-
кусственный газон.
Рядом со стадионом решено 
обустроить одно полнораз-
мерное и два малых трениро-
вочных поля с искусствен-
ным покрытием уровня FIFA 
Quality Pro.
Также вчера мэр оценил и физ-
культурно-оздоровительный 
центр на улице Восточной. 
Трехэтажное здание было вве-
дено в строй в прошлом году.
На первом этаже комплекса 
находится универсальный 
игровой зал, предназначен-
ный для проведения трениро-
вок и соревнований по мини-
футболу, баскетболу и волей-
болу. На втором и третьем 
этажах расположены залы для 
бокса, борьбы и других видов 
спорта. 
В настоящее время в новом 
физкультурно-оздоровитель-
ном комплексе проходят тре-
нировки 700 спортсменов — 

воспитанников спортивного 
объединения «Юность Мо-
сквы», Центра олимпийской 
подготовки, Московской 
 баскетбольной академии 
и Спортшколы олимпийского 
резерва № 49 «Тринта» имени 
Равинского.
— Проектом реконструкции 
также предусмотрена инфра-
структура для музея футболь-
ного клуба «Торпедо Москва», 
магазина клубной атрибути-
ки, детской футбольной ака-
демии «Торпедо», — сообщи-
ли в столичной мэрии. 
В пресс-службе мэрии столицы 
также отметили, что в 2015–
2021 годах за счет средств 
Адресной инвестиционной 
программы Москвы построе-
но семь профессиональных 
футбольных полей. До конца 
этого года планируется по-
строить еще четыре футболь-
ных поля. Они расположены 
на юго-западе, юго-востоке 
столицы и в Зеленограде. 
Всего в Москве насчитывается 
1338 футбольных полей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Заместитель главы управы 
района Лефортово Адам 
 Гаталов рассказал «ВМ», 
как проходит его рабочий 
день и какие трудовые зада-
чи ему приходится решать.

Адам просыпается в 6:30 и со-
бирается на работу. В 7 часов 
он уже старается выехать из 
дома, чтобы в 7:30 оказаться 
в районе, за который отвечает.
— Я не делаю зарядку и не зав-
тракаю по утрам — слишком 
мало времени, — говорит Га-
талов. — Но я непременно бе-
ру стаканчик кофе. В Лефор-
тове есть кофейня, которая 
как раз открывается в 7:30. 
С бодрящим напитком в руках 
замглавы управы начинает 
обзванивать подчиненных — 
руководителей и сотрудников 
«Жилищника». 
— Желаю доброго утра и сразу 
ставлю  им задачи, — улыба-
ется Адам. — Иногда ругаюсь 
на них. Как же без этого. Они 
знают, что я требовательный 
и не отстану, если задача не 
будет выполнена. 

Гаталов признается, что быва-
ет раздражительным по утрам. 
— Я тоже человек. Не всегда 
легко подняться с кровати 
и отправиться на работу, — 
вздыхает он. — Иногда просы-
паешься, и тебе ничего не хо-
чется. Но потом думаешь: тебе 
доверили работу, поэтому ру-
ководителя подводить нельзя. 
В глобальном смысле, конеч-
но, в мое отсутствие ничего не 
произойдет — система рабо-
тает как часы. Но я знаю, что 
некоторые подчиненные бу-
дут халтурить — действовать 
не так активно и старательно, 
как под моим надзором. 
Гаталов шутит, что для подчи-
ненных он ускоритель. 
— И у меня ускорители тоже 
есть, — улыбается Адам Сули-
мович. — Это глава и заме-
стители префекта. Они тоже 
едут на работу и замечают 
какие-то недостатки — пре-
фектура находится как раз 
в Лефортове. Когда тебе зво-
нит вышестоящее руковод-
ство и указывает на изъяны 
в работе городских служб, это 

значит, что ты где-то недора-
ботал. По крайней мере я это 
так понимаю. 
Около 8 часов у Гаталова на-
чинается объезд территории. 
Он едет по улицам и смотрит, 
как проводится очистка кро-
вель и дворовых территорий. 
Ведь дворы начинают чистить 
уже в 6 часов. 
— Если где-то работа не орга-
низована, звоню начальнику 
участка, — продолжает Гата-

лов. — Если что-то не получа-
ется или нужна дополнитель-
ная техника, помогаю решить 
эти вопросы.
На рабочем месте Адам Гата-
лов оказывает часов в 10. 
По его словам, там в этот мо-
мент уже лежит целая гора до-
кументов, которые непрерыв-
но поступают в управу. Среди 
них — многочисленные обра-
щения жителей, на которые 
надо своевременно отвечать. 

После обеда проводятся сове-
щания. Некоторые из них — 
в очном формате. Хотя в по-
следнее время такое бывает 
все реже — чаще это видео-
конференции. На таких сове-
щаниях решаются важные во-
просы, связанные с ЖКХ.
— Этой зимой наболевший 
вопрос — вывоз мусора, — со-
общает Гаталов. — Недавно 
в Москве начал работу Еди-
ный региональный оператор 
по обращению с твердыми 
коммунальными отходами. 
Надо обсуждать график вы-
воза мусора. Мы понимаем, 
где мусорные контейнеры за-
полняются быстрее. Там и вы-
возить мусор нужно раньше. 
Но новый оператор об этом 
пока не знает. Так что иногда 
приходится оперативно реа-
гировать.   
Дома же Гаталова ждут жена 
и двое маленьких детей. Ребя-
та еще даже не ходят в детский 
сад. И засыпать Адам любит 
в то же время, что и они.  
— Чем позже я лягу, тем труд-
нее подняться утром. Хотя 
вчера, например, я вернулся 
с работы практически в пол-
ночь. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:16 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) встретился со спортсменами, которые 
тренируются в Физкультурно-оздоровительном комплексе «Торпедо»

На площади Ильинские 
Ворота завершилась 
реставрация часовни-
памятника гренадерам, 
павшим под Плевной. 

КРОМЕ ТОГО
Завтра в парке «Зарядье» пройдет фестиваль «День 
науки». В павильоне «Заповедное посольство» вы-
ступят ученые и популяризаторы науки. Эксперты 
расскажут о своей работе и последних открытиях 
в области химии, биологии, экологии, космонавтики 
и астрофизики. Отдельный лекторий посвятят связи 
науки и искусства. А в лабораториях «Заповедного 
посольства» пройдут мастер-классы для школьни-
ков. Ребята создадут микроклоны растений, изучат 
свойства минералов и проведут опыты со светом.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Всегда найдем
чем удивить гостей

Москвич, член Военно-тех-
нического общества, 58-лет-
ний Владимир Попов (на фо-
то) в составе интернацио-
нальной группы участников 
переплыл на кайтборде 
Гольфстрим и Флоридский 
пролив, преодолев 108 ки-
лометров. 

Загорелый, подтянутый, улы-
бчивый кандидат физико-ма-
тематических наук Владимир 
Попов двадцать лет назад ув-
лекся кайтбордингом (ката-
ние по воде на доске с  помо-
щью воздушного змея — кай-
та. — «ВМ») и теперь отваж-
но покоряет моря и океаны. 
Последнее достижение — пе-
решел Гольфстрим и Флорид-
ский пролив в Атлантическом 
океане.
— Наша группа, в которую 
вошли известный российский 
кайтер Константин Аксенов 
и американский кайт-тренер 
Крис Рибот, стартовала 
с острова Бимини на Багамах. 
Шли со средней скоростью 
18 километров в час, нынеш-
ний февральский ветер был 
умеренным для нашего вида 
спорта, даже можно сказать, 
слабоватый. И через 5 часов 
55 минут мы закончили пере-
ход на пляже Ки-Бискейн в го-
роде Майами.
Свой переход кайтеры посвя-
тили открытию Олимпиады 
в Пекине. 
— Сейчас мы готовимся со-
вершить путешествие на кай-
тах от Америки до Кубы, — де-
лится планами москвич. — 
Я путешественник, люблю 
менять обстановку, знако-
миться с новыми странами, их 
обычаями, культурой, истори-
ей, архитектурой. Да, я много 
где побывал благодаря работе 
в туризме, куда мне пришлось 
перейти в 1990-е годы. Труд-
ное было время. Я с горечью 
оставил преподавательскую 
деятельность в МГУ и своих 
студентов. Но новая сфера ув-
лекла меня. Каждый раз я уз-
наю что-то новое, исследую 
другие города, страны, конти-
ненты. И с полной уверенно-

стью могу сказать: Москва — 
самый красивый город. 
И не только потому, что здесь 
прошли мои детство и юность. 
Знаете, сейчас трудно пове-
рить, но в 1970-х годах дети 
выходили из дома на Фрунзен-
ской набережной и бежали на 
Москву-реку. Ледоходы не хо-
дили, лед был толстый, проч-
ный, и мы гоняли на коньках 
от Крымского до Андреевско-
го моста. Сейчас же в столице 
много безопасных катков, 
а по реке можно прокатиться 
на теплоходах. Когда в Москву 
приезжают мои иностранные 
друзья, я обязательно пригла-
шаю их на речной круиз, что-
бы они посмотрели достопри-
мечательности с воды. Не все 
столицы мира имеют та-
кую возможность из-за отсут-
ствия рек. 
О любимом городе заядлый 
путешественник Владимир 
Попов может говорить часа-
ми: о яблоневых садах МГУ, 
о красоте Воробьевых гор, 
о современном «Зарядье», 
о ночной подсветке столицы, 
ее арт-пространствах. 
— В Москве можно найти все! 
Не выезжая из города можно 
попасть в лес — это и парк «Ца-
рицыно», и Ботанический сад. 
Или заниматься дайвингом 
или серфингом, не уезжая на 
море. А в сравнении с некото-
рыми европейскими города-
ми у нас всюду чистота! Сей-
час Европа сдает позиции. Там 
время словно остановилось 
десятилетия назад. А Москва 
удивляет своим прогрессом.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 11:35 Адам Гаталов инспектирует ход работ 
по уборке снега на Энергетической улице 

Владимир Попов родился 
в Москве в 1964 году. По-
сле школы поступил на фи-
зический факультет МГУ 
и окончил его в 1986 году. 
В 1989-м защитил диссер-
тацию по специальности 
«квантовая радиофизика», 
занимался научной дея-
тельностью и преподавал 
физику в МГУ до 1993 года. 
В 1989 году организовал 
туристическую компанию 
при Академии наук. 
В 2012–2017 годах — 
председатель отделения 
Московской области Рус-
ского географического 
 общества, постоянный 
участник бронепробегов 
Военно-технического об-
щества.

справка

досье
Адам Сулимович Гаталов 
родился 22 октября 
1988 года.
В 2010 году он окончил 
Волгоградский государ-
ственный университет 
по специальности 
«Юриспруденция».
В 2011-м проходил 
срочную службу в рядах 
Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации.
С 2013 по 2019 год Гата-
лов — ведущий специа-
лист, главный специа-
лист отдела ЖКХ управы 
района Москворечье-Са-
бурово. В 2019–2021 го-
дах — начальник отдела 
по вопросам жилищно-
коммунального хозяй-
ства и благоустройства 
управы района Москво-
речье-Сабурово.
С мая 2021 года по на-
стоящее время Адам Га-
талов — первый замгла-
вы управы района Ле-
фортово по вопросам 
ЖКХ, благоустройства и 
строительства. 
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Уличные музыканты покоряют парки Незабываемая 
первая любовь 

В Москве 14 февраля завер-
шится первый этап отбора 
проекта Московского продю-
серского центра «Уличный 
артист в парках». Впрочем, 
устраивать яркие музыкаль-
ные и театральные представ-
ления на улицах города — 
давняя традиция. «ВМ» вспо-
минает, как развивалась эта 
городская музыкальная 
культура. 

По словам краеведа Филиппа 
Смирнова, до революции 
у москвичей всегда была воз-
можность послушать уличных 
музыкантов. 
— Жители Москвы могли на-
сладиться звуками инстру-
ментов, когда смотрели теа-
тральные представления во 
время ярмарок, — сообщил 
краевед. — В Москве традици-
онными местами гуляний бы-
ли Девичье поле и Новинский 
бульвар. Это торговые площа-
ди, на которых выступали 
бродячие музыканты. Здесь 
также организовывали улич-
ные спектакли. 
В XX веке с уличными артиста-
ми боролись. В СССР их про-
сто не было. 
— Все изменилось в 80-е годы 
прошлого века, — вспоминает 
музыкант и художник Тэй 
Цуркава. — Когда в городе по-
явились первые вернисажи, 
художники стали выходить на 
улицу. Я был в их числе. Од-
нажды я подумал, что, выстав-
ляя свои картины, можно еще 
и играть на гитаре. Людей это 
впечатляло. Многие останав-
ливались и смотрели на меня 
с недоумением. Для них это 
было в диковинку. 
Однако в начале 1990-х высту-
пления музыкантов на улицах 

города стали привычным яв-
лением. На Арбате яблоку не-
где было упасть — так много 
было желающих показать 
свои таланты. 
— При этом многие музыкан-
ты выступали совершенно 
бесплатно, — рассказывает 
Тэй Цуркава. — Помню, как 
однажды мы с другом играли 
на двух гитарах. И я предло-
жил поставить банку — ради 
прикола. У нас ментально тог-
да не было представления, что 
таким образом вообще можно 
заработать деньги. Мы поста-
вили перед собой маленькую 
баночку из-под кофе. И она 
моментально наполнилась 
деньгами. Наверное, это есте-
ственный процесс. Люди, ко-
торым нравится музыка, про-
являют свою признатель-
ность в разных формах. Позже 
у меня появился целый музей 
подарков. Однажды мужчина 
снял с руки часы. Дети остав-
ляют свои игрушки. Женщи-

ны покупают и приносят в ка-
честве благодарности еду. 
В 2016 году в Москве старто-
вал проект «Уличный артист». 
— Москва, как и любой мега-
полис, — это место, где стал-
киваются интересы разных 
людей, — объясняет важность 
этого проекта заместитель ди-
ректора Московского продю-
серского центра Гранислава 
Артемьева. — Например, ин-
тересы артистов и жителей 
города. Первые хотят играть 
всегда и везде, вторые требу-
ют, чтобы рядом с их домами 
не играл никто. Мы создали 
проект, который стремится 
урегулировать эти отношения 
и сделать так, чтобы комфор-
тно было и жителям, и арти-
стам. Это компромисс. 
С момента открытия проек-
та  — с ноября 2016 года — со-
стоялось больше 50 тысяч вы-
ступлений. 
— Сначала в центре Москвы 
появилось 14 площадок, на 

которых могли выступать 
уличные музыканты, — де-
лится Гранислава. — В тот мо-
мент можно было играть толь-
ко в акустическом формате. 
Сегодня у нас уже 40 площа-
док. И мы планируем продол-
жать расширяться — на тер-
ритории парков. В отличие от 
«Уличного артиста», новый 
проект «Уличный артист 
в парках» предусматривает 
трехступенчатый отбор. Мы 
собираем заявки, слушаем 
финалистов, а затем проходят 
живые прослушивания с пред-
ставителями каждого парка. 
Именно они будут выбирать 
артистов. Ведь у каждого пар-
ка есть своя концепция, и вы-
ступающие должны ей соот-
ветствовать. 
Артемьева шутит: по поводу 
того, как выглядит уличный 
артист, сложился своеобраз-
ный стереотип. Мол, это чело-
век с гитарой, который поет 
песни Виктора Цоя. Однако 
желают показать себя совер-
шенно разные люди. Есть, на-
пример, постоянные участни-
ки проекта — целая семья, 
в которой барабанщику 
12 лет. Часто на улице практи-
куются студенты музыкаль-
ных вузов и колледжей. 
Андрей Денисенко, который 
выступает под псевдонимом 
ANDREW DEN, тоже в стерео-
тип не вписывается. То есть 
он, конечно, тоже играет на 
гитаре. Но песни Цоя не поет. 
И вообще не занимается пере-
певками чужих песен — сам 
сочиняет. Играет психодели-
ческий рок с элементами блю-
за — так он сам назвал этот 
жанр.
Впервые Денисенко вышел на 
улицу в 2015 году с акустиче-
ской гитарой. 
— Это было на станции метро 
«Третьяковская», — напоми-
нает музыканту его жена и ме-
неджер Инна. — Андрей каж-
дый день играл мне по вече-
рам, и я предложила ему по-
пробовать исполнить эти 
мелодии на улице. Такое вы-
ступление — отличная воз-
можность для артиста, кото-
рый играет не только каверы, 
но и свои песни, найти свою 
собственную аудиторию. 
Денисенко нравится играть 
на улице. По его словам, в этот 
момент ты никому ничего не 
должен, как и у зрителей нет 
перед артистом никаких обя-
зательств. Прохожий может 
остановиться и послушать 
песню или не делать этого. 
— Для артиста важно, чтобы 
социум воспринимал его та-
ким, какой он есть, — говорит 
Андрей Денисенко. — Улич-
ные музыканты думают в пер-
вую очередь о том, чтобы по-
казать себя. Сейчас самовыра-
жаться стало проще. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

День всех влюбленных будут 
отмечать 14 февраля. Нака-
нуне этого праздника «ВМ» 
решила расспросить руково-
дителей столичных структур 
и ведомств, а помнят ли они 
свою первую любовь?

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Конечно, помню. Это в дет-
ском саду было. Очень мне од-
на девочка нравилась, по-
моему, звали ее Настя. Но лю-
бовь эта, как я ни старался, 
осталась безответной. А ведь 
я ей однажды даже свою са-
мую-пресамую машинку по-
дарил! Сколько лет прошло, 
а помню. Вот что значит — 
первое настоящее чувство!

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДА МОСКВЫ

Дело было в вузе. Она — чуть 
младше меня, училась на ар-
хитектора. Я уже заканчивал 
обучение. Любовь с первого 
взгляда — что тут еще можно 
добавить? Она была еще сту-
денткой, я только выпускался, 
а мы уже женились. Совсем 
«зелененький», за спиной ни-
чего нет, но приняли такое ре-
шение. 
Сейчас многие говорят про то, 
что нужно вначале обустро-
иться, заработать, а потом 
создавать семью. Мы не тяну-
ли, потому что это любовь: 
самая сильная и первая. 
И единственная до сих пор. 
Сейчас у нас трое детей.

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДИРЕКТОР ГБУ МОСКОВСКИЕ 
ЯРМАРКИ

Первая и единственная моя 
любовь всегда со мной. Это 
моя супруга, с которой мы 
вместе еще с юных лет. Увидев 
ее, почти сразу понял — это 
судьба. Сейчас у нас четверо 
детей и самый теплый домаш-
ний очаг.

ЮЛИЯ МОРОЗОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА 
ЦВЕТОЧНОГО ХОЗЯЙСТВА ПАРКА 
СОКОЛЬНИКИ 

Первая любовь случилась, ког-
да я выпустилась из школы 
и устроилась на работу, не по-
ступив в вуз. Мне повезло, 

я, тогда несовершеннолетняя, 
влюбилась в достойного чело-
века, на 10 лет старше меня. 
Он относился ко мне очень 
трогательно, стараясь не заме-
чать мои щенячьи восторги 
своей персоной, занимался 
моим культурным развитием. 
Именно с ним я впервые под-
няла голову от витрин магази-
нов и увидела, как красивы до-
ма в центре Москвы, как инте-
ресно в Музее Рериха. Именно 
с ним, читая «Мастера и Мар-
гариту» — роман, который тог-
да нельзя было скачать или ку-
пить, а можно было получить 
от знакомых «слепую копию», 
перепечатанную на пишущей 
машинке на пару ночей, ибо 
очередь из желающих, — 
я прошла всеми описанными 
там маршрутами, даже поси-
дела на «якобы той» крыше 
с видом на Москву. 
Потом пришла пора студенче-
ства, череда новых знакомых, 
которых я со всей важностью 
водила по показанным мне 
интересным местам. От той 
первой робкой влюбленности 
осталась благодарность и те-
плое чувство в сердце. 

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА АГЕНТСТВА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОЕКТОВ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Это были школьные годы, 
примерно 7–8-й класс. Мне, 
как и многим другим девоч-
кам моего возраста, понра-
вился мальчик-старшекласс-
ник. Это была детская влю-
бленность, которая принесла 
свои плоды. Он увлекался 
спортом — лыжами, конька-
ми, а мне до этого было очень 
далеко. И чтобы как-то с ним 
заговорить, я встала на конь-
ки, освоила несколько видов 
зимнего спорта. В итоге мы 
с этим мальчиком стали хоро-
шими друзьями. До сих пор, 
когда встаю на коньки, вспо-
минаю причину, по которой 
я начала заниматься ими.

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА КАПОТНЯ

Дело было в начальной школе. 
За одной партой со мной сиде-
ла девочка Амина. Мне она 
сразу понравилась. Да и наши 
семьи были уже знакомы — 
мамы дружили друг с другом. 
А тут настало время дружбы 
детей. Амина жила недалеко 
от меня, и мы вместе в школу 
ходили. Утром она за мной за-
ходила, а в обед, когда закан-
чивались уроки, я ее прово-
жал. Всегда помогал Амине 
надеть портфель или забирал 
его у нее, если он был слиш-
ком тяжелый. Вот такая 
школьная дружба у нас с ней 
сложилась. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО 7 февраля 17:04 Уличный артист Андрей 
Денисенко выступает для жителей города у станции метро 
«Краснопресненская». БЫЛО 20 июля 1990 года. 
Музыканты играют классическую музыку на Арбате. 
Это было одно из излюбленных мест выступлений артистов

было
стало

Посетители оценят 
удобство услуг 
В этом году на северо-западе столицы появился седь-
мой Флагманский центр государственных услуг «Мои 
документы». Кроме того, несколько других офисов бу-
дут отремонтированы, и получение госуслуг москвича-
ми станет еще доступнее и комфортнее. 

Жители трех пятиэтажек
в Кузьминках выбрали 
новые квартиры по рено-
вации.
Как сообщили вчера в Де-
партаменте городского иму-
щества Москвы, с новыми 
квартирами определились 
84 процента жителей. 
— В трех старых пятиэтаж-
ках проживают 605 человек 
из 242 семей. Для их рассе-
ления по соседству в рамках 
программы реновации воз-

ведены комфортные ново-
стройки, — отметил глава 
ведомства Максим Гаман.

■
В проекте «Активный 
гражданин» началось го-
лосование, посвященное 
дополнительным услугам
и сервисам, которые могут 
появиться на колесе обо-
зрения «Солнце Москвы» 
около ВДНХ.
— Можно проголосовать 
за то, чтобы кабинки колеса 

обозрения стали площадкой 
для проведения фотосессий, 
романтических свиданий 
и даже для торжественной 
регистрации брака на высо-
те. Кроме того, среди вари-
антов ответов есть занятия 
йогой над Москвой, а также 
возможность выбора сцена-
рия подсветки колеса, — 
пояснили в пресс-службе 
«Активного гражданина».
Открыть «Солнце Москвы» 
планируют в 2022 году.

■
Объем потребляемого тра-
фика в сотовых сетях Мо-
сквы за 2021 год увеличил-
ся на 28 процентов по срав-
нению с 2020 годом. 
— По качеству и скорости мо-
бильного интернета столич-
ный регион сегодня более 
чем в полтора раза превосхо-
дит другие регионы Рос-
сии, — сказал глава Департа-
мента информационных тех-
нологий Эдуард Лысенко. 

важно

Современные лампы позволяют экономить на освещении 

Освещение городских улиц, 
капитальный ремонт много-
квартирных домов и запуск 
речных маршрутов — задачи, 
которые остаются актуальны-
ми и спустя больше 80 лет. 

Доказано опытом
«На Люсиновской улице в ви-
де опыта установлены натро-
вые фонари, так называемые 
фонари сильного горения. 
В отличие от обычных они да-
ют желтоватый свет. Опытная 
эксплуатация показала, что 
эти фонари потребляют почти 
на 50 процентов меньше элек-
троэнергии».
7 февраля 1938 года
В наше время натриевые и га-
логеновые лампы меняют 

на энергоэффективные. В этом 
году в Москве установят 
6,3 тысячи таких фонарей. 
— С 2011 года число освети-
тельных приборов в столице 
увеличилось почти в два раза, 
при этом энергопотребление 
осталось на прежнем уровне, 
в том числе бла-
годаря перехо-
ду на светоди-
одные светиль-
ники, — сказал 
заммэра Мо-
сквы по вопро-
сам ЖКХ и бла-
гоус тройс тв а 
Петр Бирюков. 
4 февраля 2022 года

■
Время ремонта
«В зимние месяцы можно 
с успехом вести разнообраз-
ные работы по ремонту до-
мов. <…> Московский совет 
отпустил на первый квартал 
свыше 24 миллионов рублей. 
Но, судя по темпам разверты-

вания работ, эти кредиты бу-
дут использованы далеко не 
полностью. <…> 
Некоторые конторы с первых 
дней позорят свою репута-
цию. В доме № 118 на Оленьем 
Валу контора Русаковского 
жилуправления недавно за-

кончила штука-
турку стен. Не 
успели уйти 
штукатуры, как 
пришли другие 
рабочие и сло-
мали все, что 
было сделано. 
Оказыв ается, 
руководители 
ремонта забы-
ли, что в стенах 
должны быть 

проведены трубы водяного 
отопления».
4 февраля 1938 года
В наше время за ремонт домов 
отвечает Фонд капремонта. 
В этом году приведут в поря-
док более 1700 жилых зданий. 

— Больше всего домов — 
330 — будет отремонтирова-
но в Южном округе, — расска-
зали в пресс-службе фонда. — 
На втором месте Восточный 
округ, там приведут в порядок 
282 дома. И на третьем — Се-

веро-Восточный, где отре-
монтируют 222 дома.
14 января 2022 года

■
Речной транспорт
«В ближайшие дни Управле-
ние пригородного пароход-

ства открывает на Москве-ре-
ке регулярную пассажирскую 
линию Кожухово — Нагати-
но. Река на этом участке не за-
мерзает, чему благоприят-
ствуют сточные воды, выпу-
скаемые котельными пред-
приятий на берегу реки.
Всего на участке Кожухово — 
Нагатино будут курсировать 
три катера. Их намечено от-
правлять с пристаней с интер-
валами в 10–12 минут».
13 февраля 1938 года
Городские власти утвердили 
программу развития москов-
ского транспорта в 2022 году. 
Одно из самых ожидаемых со-
бытий — запуск регулярного 
речного транспорта.
Первые катера будут курсиро-
вать от Киевского вокзала че-
рез Сити в Фили и от ЗИЛа до 
Печатников. Маршруты ста-
нут круглогодичными.
1 февраля 2022 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Москва, 1947 год. Рабочий на Нижегородской улице меняет 
старые фонарные светильники на новые

наш век
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7 
центров госуслуг ставят 
автомобиль на учет

8000
пар поженились в «Моих 
документах» в 2021 году

7 лет
исполнилось Учебному 
центру «Мои документы»

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

25 
миллионов услуг 

ежегодно оказывают 
центры госуслуг

Отремонтируют 
в 2022-м

Ремонт закончен 
в 2021-м

РЕМОНТ РАЙОННЫХ ЦЕНТРОВ МОИ ДОКУМЕНТЫ
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26

Платежные терминалы Детский игровой уголок Вендинговый аппарат 
с кофе и снеками

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ В ЦЕНТРАХ

Копировальный 
аппарат

Фотокабина 
для моментальной печати 
фото на документы

По данным mos.ru

Планируется открыть центр 
в СЗАО, его площадь 27 000 м2. 

Запланировано 76 окон приема
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Остановим болезнь
Положительный тест на антитела к коронавирусу позволит российским гражданам получить сертификат о вакцинации или перенесенной коронавирусной 

инфекции. Соответствующий приказ Минздрава вступит в силу с 21 февраля, сообщили вчера в пресс-службе министерства. Тест на антитела можно сдать в любой 
лицензированной лаборатории, требований к уровню антител нет — достаточно, чтобы они были в организме. Такой сертификат будет действовать шесть месяцев. 

Благодаря сервисам доставки 
магазины успешно продолжают работу
Вчера стартовал ежегодный 
форум «Магазин forever 
2022». Представители круп-
ных торговых компаний 
обсудили влияние пандемии 
на индустрию.

Сначала эксперты подвели 
итоги 2021 года. На форуме 
представили исследование 
динамики продаж товаров на-
родного потребления — это 
продукты и бытовая химия, то 
есть то, что продается в сете-
вых супермаркетах. 
— Согласно нашим оценкам, 
в 2021 году продажи товаров 
народного потребления вы-
росли на 7,5 процента по срав-
нению с 2020 годом, — рас-
сказал директор по рабо-
те с ретейлом международ-
ной аналитической компании 
Константин Локтев. — Во 
многом продажи увеличились 
благодаря развитию серви-
сов доставки. Только в дека-
бре 2021 года доля товаров, 
купленных онлайн, в Москве 
составила 10 процентов. Для 
всей России этот показатель 
равен 4,8 процента. И это 
очень большая цифра. Еще па-
ру лет назад мы фиксировали 
долю около одного процента 

в России. И сейчас очевидно, 
что развитие сервисов достав-
ки не замедлится даже после 
окончания пандемии корона-
вируса. 
Еще эксперты отметили воз-
росшую конкуренцию на рын-
ке онлайн-продаж. Компании 
привлекают к себе клиентов 
различными скидками и спе-
циальными предложениями. 
Иногда товар можно купить 

дешевле онлайн, чем в самом 
магазине. Такие предложения 
открывают для людей воз-
можности сэкономить, не 
жертвуя качеством покупае-
мых продуктов.
Также эксперты отмечают, 
что COVID-19 скорректиро-
вал типичное поведение по-
купателей. Сейчас клиенты 
магазинов стали больше за-
ботиться о своем здоровье. 

Покупатели тщательнее про-
сматривают состав продуктов 
и отдают предпочтение тем, 
которые состоят из натураль-
ных и полезных ингредиен-
тов, даже если такой товар 
дороже. К тому же распро-
странение онлайн-сервисов 
позволило многим компани-
ям расширить ассортимент 
продуктов. 
— Самый обычный магазин 
может обслужить только 
ограниченный круг людей. 
Чаще всего это покупатели, 
которые живут в шаговой до-
ступности от точки продажи. 
Теперь все изменилось. Чело-
век открывает приложение на 
смартфоне и видит ассорти-
мент товаров сразу несколь-
ких магазинов. В половину из 
них он бы никогда, скорее все-
го, не зашел. И это выгодно 
всем. Владельцы магазинов 
получают новых клиентов. 
Покупатели получают более 
широкий ассортимент това-
ров, — поделилась руководи-
тель сервиса партнерской до-
ставки крупной сети продук-
товых магазинов Софья Ото-
чина.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

ПАВЕЛ БЕРЕЖАНСКИЙ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ПУЛЬМОНОЛОГИЧЕ
СКИМ ОТДЕЛЕНИЕМ МОРОЗОВСКОЙ 
ДЕТСКОЙ ГОРОДСКОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ 
БОЛЬНИЦЫ

Сейчас мы отмечаем, что ко-
ронавирус у детей может про-
являться и симптомами, от-
личными от типичной ОРВИ. 
Были зарегистрированы па-
циенты с нарушениями в ра-
боте желудочно-кишечного 
тракта, потерей голоса, сы-
пью, характерной для крапив-
ницы. Часто болеют дети 
в возрасте до одного месяца. 
Поэтому родителям следует 
обязательно вакцинировать-
ся, чтобы защитить детей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На совещание пригласили за-
ведующую отделением пла-
нирования профилактиче-
ских прививок, врача-эпиде-
миолога Центра медицинской 
профилактики Департамента 
здравоохранения Москвы 
Юлию Новикову. В первую 
очередь она рассказала о не-
обходимости взрослым прохо-
дить ревакцинацию от коро-
навирусной инфекции. Так 
родители смогут дополни-
тельно защитить свою семью 
от заболевания COVID-19.
— Сейчас из-за распростране-
ния штамма «омикрон» в Мо-
скве, как и во всем мире, сло-
жилась весьма непростая эпи-
демическая ситуация. Этот 
вариант вируса более зара-
зен. Он быстро распространя-
ется. По контагиозности его 
можно сравнить с ветряной 
оспой. То есть если родители 
принесут инфекцию в семью, 
то велика вероятность, что де-
ти заболеют, — сказала Юлия 
Новикова. 
Врач рассказала родителям 
о симптомах, по которым 
можно распознать заражение 
коронавирусом у ребенка. 
Для нового штамма «оми-
крон» характерны такие же 
признаки, как и при типичной 
простуде: слабость, головная 
боль, высокая температура те-
ла, ломота в мускулах, кашель 
и насморк. У большинства за-
болевших сохраняются ощу-

щение вкуса и обоняние, поэ-
тому эти симптомы уже нель-
зя считать ключевыми.
— Известно, что организм че-
ловека после того, как он пере-
болел «омикроном», выраба-
тывает не столь сильный им-
мунитет по сравнению с дру-
гими штаммами. То есть, даже 
если вы перенесли болезнь, не 
стоит считать себя защищен-
ными. Уже у 15 процентов па-
циентов, которые перенесли 
«омикрон», было зарегистри-
ровано повторное зараже-
ние, — рассказала Юлия Но-
викова.
У нее спросили, стоит ли 
взрослым проходить повтор-
ную вакцинацию, если по дан-
ным тестирования у них со-

храняется высокий уровень 
антител в организме. Врач на-
помнила, что при каждой вак-
цинации иммунитет человека 
лишь укрепляется. Прививка 
не может нанести вред — не-
зависимо от количества уже 
имеющихся антител.
— Сейчас нет официальных 
данных о том, какое именно 
количество антител можно 
назвать надежной защитой. 
Не сформирован некий порог, 
ниже которого не стоит опу-
скаться. Поэтому ни один до-
кумент и ни одна лаборатория 
вам не скажут, при каком ко-
личестве антител не нужно 
проходить ревакцинацию. Но 
уже ясно, что делать это лучше 
после шести месяцев со дня 

предыдущей прививки, — ут-
верждает Юлия Новикова.
Врач-эпидемиолог ответила 
на вопросы родителей, касаю-
щиеся вакцинации подрост-
ков. Например, о том, будет 
ли расширено число учрежде-
ний, где школьники могут 
привиться, и о том, планиру-
ется ли развернуть мобиль-
ные пункты для этой процеду-
ры в торговых центрах. 
— Действительно, заболевае-
мость детей повышается. 
Школьники болеют в основ-
ном без осложнений. Во мно-
гих образовательных учреж-
дениях в части классов введен 
дистанционный режим обуче-
ния. Однако пока расширять 
количество площадок вакци-

нации не требуется. Было 
принято решение, что под-
ростки смогут получить при-
вивку только в стенах меди-
цинских организаций. То есть 
приглашать в выездные пун-
кты их не будут, — ответила 
Юлия Новикова.
Она дополнила, что подрост-
ки могут записаться на при-
вивку не только в ту поликли-
нику, к которой они прикре-
плены. Даже если семья живет 
на севере столицы, но по 
каким-то причинам удобнее 
пройти вакцинацию в Юж-
ном административном окру-
ге, можно прийти с родителя-
ми в местную больницу. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ 
a.kudryavcev@vm.ru

Вакцинация родителей поможет 
защитить детей от коронавируса

24 января 15:47 Медсестра Марела Оганян работает в пункте вакцинации в одном из столичных торговых центров. Там можно сделать прививку от коронавируса 
без предварительной записи. Для этого нужны только паспорт и полис медицинского страхования

здравоохранение

В столице состо-
ялось Общего-
родское онлайн-
совещание 
для родителей 
школьников. 
Главной темой 
беседы стал во-
прос, как избе-
жать заражения 
детей штаммом 
«омикрон».

Документы для регистрации 
препарата подписали
Вчера представитель Все-
мирной организации здраво-
охранения в России Мелита 
Вуйнович сообщила, что все 
документы, необходимые 
для регистрации вакцины 
«Спутник V», подписаны.

При этом, по словам Вуйно-
вич, процедура регистрации 
препарата еще не завершена. 
В ее рамках представители 
ВОЗ могут назначить допол-
нительные проверки. Какие 
именно и в какие сроки они 
завершатся, не уточняется.
— Все детали остаются кон-
фиденциальными. Я не могу 
предположить, когда оценка 
будет завершена, но я знаю, 
что процесс продвигается 
вперед, — рассказала Мелита 
Вуйнович.
Она добавила: процедура ре-
гистрации вакцин в ВОЗ оди-
накова для всех препаратов. 
Поэтому каким-то образом 
ускорить ее именно для «Спут-
ника V» невозможно. Но Ме-
лита Вуйнович призвала про-
изводителей вакцин, в том 
числе и из России, подавать 
заявки на оценку своих препа-
ратов специалистами ВОЗ.
— Чем больше вариантов 
и технологий станет доступ-
но, тем скорее закончится 

пандемия, — заключила Ме-
лита Вуйнович.
По мнению профессора кафе-
дры вирусологии биологи-
ческого факультета МГУ име-
ни М. В. Ломоносова Алексея 
Аграновского, «Спутнику V» 
не нужны дополнительные 
проверки.
— Вакцина уже прошла доста-
точно испытаний и в России, 
и за границей, например 
в Венгрии, Сан-Марино, Ар-
гентине. Выборка по этим ис-
пытаниям весьма представи-
тельная. И опыт по вакцина-
ции миллионов человек у нас 
имеется. По этому поводу опу-
бликованы несколько статей 
в авторитетных медицинских 
журналах, — говорит Алексей 
Аграновский. 
Он добавил, что затягивание 
процесса регистрации «Спут-
ника V» под предлогом допол-
нительных испытаний дела-
ется для того, чтобы затормо-
зить выход нашей вакцины на 
мировой рынок. 
— Конкуренцию ведь никто не 
отменял, — добавил Агранов-
ский. — Хотя претензии у ВОЗ 
могли возникнуть не к самому 
«Спутнику V», а к производите-
лям вакцины.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Быть врачом — моя 
судьба, мое счастье
Недавно президент России 
Владимир Путин вручил 
главному врачу Городской 
клинической больницы № 52 
Марьяне Лысенко (на фото) 
медаль Героя Труда Россий-
ской Федерации. Вчера в ин-
тервью «ВМ» она рассказала, 
что для нее значит этот ста-
тус и какая сейчас ситуация 
с коронавирусом в больнице, 
которую она возглавляет.

Марьяна Анатольевна, вы по-
лучили такую высокую награду 
от главы государства. Какие 
чувства испытываете по этому 
поводу?
Это очень сложно охаракте-
ризовать словами. Указ вы-
шел давно, еще полтора года 
назад. И тогда мне, конечно, 
казалось, что это что-то за-
предельное. А уж торжествен-
ное мероприятие с президен-
том вызывает у меня чувство 
гордости за коллектив, то де-
ло, которое делает вся Мо-
сква, и те результаты, кото-
рых нам удается добиться. 
Получить такое звание — 
большая ответственность. 
И это начинаешь осознавать 
в момент награждения. Без-
условно, внутренне это обя-
зывает меня показывать ре-
зультаты еще лучше. 
Какая сейчас обстановка в ва-
шем стационаре?
Через неделю будет два года, 
как мы существуем в режиме 
инфекционного стационара. 
Мы одни из первых приступи-
ли к борьбе с коронавирусом, 
почти одновременно с боль-
ницей № 40 в Коммунарке. 
И до сих пор трудимся на этом 
поприще. Ситуация в стацио-
наре бывает разной, все зави-
сит от штамма, который доми-
нирует в городе. На сегодняш-
ний день, учитывая все еще 
довольно высокий уровень 
заболеваемости, 
мы, конечно, не 
так переполнены, 
как это было в пер-
вую волную и в пе-
риод подъема забо-
леваемости, свя-
занного с «дельта»-
штаммом. Тогда 
было больше тяже-
лых пациентов, 
сейчас их тоже не-
мало, но все-таки 
сегодня большин-
ство заболевших 
в нашей больнице — средней 
тяжести. И они чаще всего не 
нуждаются в реанимацион-
ных мероприятиях, поэтому 
реанимационные койки заня-
ты без перегруза. У нас в боль-
нице достаточно коечного 
фонда, да и в целом в Москве 
подготовлен большой резерв 
мест в стационарах. Дефицита 
коек точно не наблюдается 
сейчас. 
Когда пандемия только нача-
лась, был ли какой-то страх, 
что это никогда не закончится? 
И есть ли он сейчас? 
Вы знаете, все люди боятся не-
известности. Это нормально. 
Доктора — не роботы, у них 
тоже есть страхи. Самый ос-
новной, наверное, мой страх, 
который был вначале — перед 
неизвестной болезнью в отно-
шении своих коллег, потому 
что я должна была их как-то 
защитить. Но потом все эти 
опасения прошли, потому что 
стало понятно, что нужно де-
лать. И дальше мы делали все, 
чтобы быть максимально эф-
фективными и в отношении 
тех, кто болеет, и в отноше-
нии коллег. Нам это удалось, 
и коллектив справился и про-
должает справляться со всеми 
вызовами. Что касается про-
должения работы в этом ре-
жиме, то, несомненно, это тя-
жело. Но это стало уже для нас 
привычным. Мы продолжаем 
развиваться, происходят все 
время изменения протоколов 
лечения, появляются новые 
организационные решения. 

И все это вдохновляет делать 
эту работу дальше. Хотя, ко-
нечно, мы бы очень хотели 
вернуться к привычному ре-
жиму, очень ждем того мо-
мента, когда больница вновь 
сможет заниматься привыч-
ными делами. 
Марьяна Анатольевна, вы всег-
да хотели быть врачом? 
Да, всегда этого хотела, при-
чем с очень малых лет. Пона-
чалу, в раннем детстве, моим 
родителям казалось, что это 
какая-то игра, потому что, на-
верное, все дети советского 
периода хотели быть врачами 

и летчиками. В детстве я часто 
болела, может быть, кто-то из 
врачей произвел на меня 
сильное впечатление, что впо-
следствии привело меня в эту 
профессию. К слову, в медици-
ну я попала достаточно рано. 
В 14 лет родители, чтобы убе-
диться, что желание стать вра-
чом серьезное, отправили ме-
ня по договоренности на ус-
ловную стажировку в НИИ 
имени Склифосовского к про-
фессору Каншину, который 
возглавлял на тот момент от-
деление гнойной хирургии. 
С ним была знакома мама 
моя, он ей предложил такой 
вариант. Медиков в моей се-
мье не было, а отделение это 
занимается очень тяжелыми 
пациентами. Он сказал тогда 
маме: «Она посмотрит на это 
и, я тебя уверяю, передумает». 
Но вы не передумали...
Я в своем желании утверди-
лась. Встретила там абсолютно 
прекрасный коллектив едино-
мышленников, которые меня 
еще больше увлекли медици-
ной. Тогда я уже окончательно 
решила, что буду учиться на 
врача, чтобы иметь возмож-
ность помогать людям. И сей-
час уже на сто процентов уве-
рена, что выбрала эту профес-
сию не зря. Или она меня вы-
брала. Ни на секунду никогда 
не пожалела, что стала врачом-
реаниматологом — это пре-
красная специальность и это 
моя судьба, мое счастье. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 10 февраля 
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В РОССИИ

досье
Марьяна Анатольевна 
Лысенко родилась 
26 февраля 1970 года 
в Москве. В 1994 году 
окончила Московскую 
медицинскую академию 
имени И. М. Сеченова. 
Замужем, есть сын. Име-
ет звание Героя Труда 
РФ за особые трудовые 
заслуги, самоотвержен-
ность и высокий профес-
сионализм, проявлен-
ные в борьбе с корона-
вирусом, медаль МЧС 
России «За содружество 
во имя спасения». 

Мы все хотели бы 
как можно скорее 
вернуться 
к привычному 
режиму работы
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Вчера 11:45 Сотрудница продуктового магазина Масума 
Мухамедова соблюдает меры защиты от COVID-19
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Зоопарк расширяется, ждет 
пополнений, учится новому

В 2021 году в Московском зоо-
парке родилось рекордное ко-
личество особей различных 
животных — больше 1500. 
Среди них есть редкие и исче-
зающие виды, которые зане-
сены в Международную Крас-
ную книгу и Красную книгу 
России. По словам Акуловой, 
таких рекордов удается до-
стичь благодаря многолетне-
му опыту работы.
— На протяжении 158-летней 
истории зоопарка специали-
сты вырабатывают комплекс-
ные подходы к разведению 
и сохранению редких видов. 
Подбирают корма для перио-
дов подготовки к размноже-
нию, беременности, выкарм-
ливания потомства. Опреде-
ляют витамины и минераль-
ные добавки, 
медикаменты, вак-
цины и схемы их 
применения. Этот 
опыт способствует 
стабильному при-
плоду, — рассказа-
ла Акулова.
По традиции со-
трудники зоопар-
ка никогда не говорят зара-
нее, у каких животных будет 
пополнение в семьях. Но впе-
реди весенне-летний период, 
время размножения многих 
видов. А потому, считает Аку-
лова, скоро жителей в зоопар-

ке будет еще больше. Им по-
требуются новые площади. 
Не забывают здесь и об удоб-

стве посещения. 
— В 2022 году мы 
ожидаем ввод 
в эксплуатацию 
трех объектов, — 
говорит Акуло-
ва. — Откроются 
новый вход со сто-
роны метро «Бар-
рикадная», пеше-

ходный мост, павильонный 
комплекс «Ластоногие». Про-
должаются работы по ремон-
ту вольеров для гигантского 
муравьеда и карликового бе-
гемота. Готовим новую экспо-
зицию ядовитых змей. 

По словам Светланы Акуло-
вой, сейчас идет работа над 
общей модернизацией зоо-
парка. Правительство Мо-
сквы поддержало эти начина-
ния: на реализацию проектов 
в рамках концепции развития 
Московского зоопарка выде-
лили деньги из бюджета.
Одно из приоритетных на-
правлений для зоопарка — 
просветительская работа. 
— В 2021 году в рамках наше-
го экоклуба мы провели кон-
курс для детей со всей России, 
посвященный природоохран-
ным программам. В этом году 
готовим проект о фауне Рос-
сии. Дети узнают о животных 
арктической пустыни, тун-

дры, степи и тайги, — расска-
зала Акулова.
Не смогла серьезно помешать 
намеченным планам даже 
пандемия. Зоопарку удалось 
адаптироваться к новым реа-
лиям жизни.
— Мы перестроили экспози-
ционную и культурно-просве-
тительскую деятельность, 
вышли на новый формат ком-
муникации. Лекции, образо-
вательные программы, экс-
курсии, наблюдения за жи-
вотными, выставки мы пере-
несли в онлайн. Это позволило 
сохранить аудиторию, про-
должить диалог с посетителя-
ми, — рассказала Светлана 
Акулова. 

В просветительской деятель-
ности сотрудники зоопарка 
стали использовать больше 
инструментов современных 
медиа. Например, снимаются 
видеоролики о повседневной 
жизни обитателей вольеров. 
И эти материалы пользуются 
большой популярностью: ко-
личество просмотров превы-
шает число реальных посети-
телей более чем в 10 раз.
— Конечно, было нелегко, 
иногда приходилось действо-
вать интуитивно, чтобы адап-
тироваться под новый фор-
мат. Но мы справились, — 
считает Светлана Акулова. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Завтра Москов-
скому зоопарку 
исполняется 
158 лет. Его ге-
неральный ди-
ректор Светлана 
Акулова (на фо-
то) рассказала 
о достижениях 
2021 года и пла-
нах на ближай-
шее будущее.

дата 

Музей почтил память
Солнца русской поэзии

Вчера поклонники творче-
ства Александра Сергеевича 
Пушкина отметили день его 
памяти — 185-летие со дня 
гибели поэта. 

Старинные часы гулко отби-
вают удар за ударом. Коридо-
ры и залы Пушкинского музея 
погружаются в тишину. Мину-
та молчания: 185 лет назад, 
ровно в 14 часов 45 минут 
10 февраля 1837 года остано-
вилось сердце поэта. 
— День памяти Александра 
Пушкина мы отмечаем с мо-
мента основания нашего му-
зея, с 1961 года. Эту традицию 
подхватили и другие пушкин-
ские музеи, библиотеки, шко-
лы. И она важна для русского 
народа, для наших устоев, — 
отмечает директор Государ-
ственного музея имени Пуш-
кина Евгений Богатырев. 

В канун дня памяти Пушкина 
народный художник России 
Дмитрий Белюкин закончил 
картину, посвященную дуэли 
поэта. Запечатленный на хол-
сте Пушкин спокоен, даже 
улыбается, разглядывая за-
снеженные деревья под луча-
ми зимнего солнца. Но за спи-
ной поэта секунданты уже от-
мечают шагами дистанцию до 
рокового барьера. И ждет, по-
куда зарядят пистолеты, 
Жорж Дантес. 
— Год назад я решил написать 
серию картин, посвященных 
дуэли Пушкина и Дантеса. 
И сегодня презентовал пер-
вую из них, — рассказывает 
Дмитрий Белюкин. — Меня 
вдохновляют поездки в пуш-
кинские музеи-усадьбы «Ми-
хайловское», «Тригорское». 
Для гостей Пушкинского му-
зея в этот день артисты испол-

нили стихотворения, отрывки 
из поэм русского классика. 
А экскурсоводы познакомили 
посетителей с историей жиз-
ни Александра Сергеевича. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Символический 
приезд Токаева

Очень важно, что свой первый зару-
бежный визит — после избавления от 
«тени» Назарбаева и сосредоточения 
всей власти в своих руках — прези-
дент Казахстана Касым-Жомарт Тока-
ев нанес в Россию. В чем еще значи-
мость этого визита? 
В повестке переговоров Владимира 
Путина и Токаева была «инвестицион-
ная, торгово-экономическая коопера-

ция двух стран», партнерство в рамках Евразийского эко-
номического союза, а также обмен мнениями о положе-
нии дел в близлежащих регионах. 
В Москве успели подготовить прием гостю, который вы-
страивает в стране новый баланс клановых экономиче-
ских интересов, избавляясь от чрезмерного прежде влия-
ния назарбаевской родни и ближнего круга. Так, еще 
25 января в списке, подготовленном правительством Рос-
сии, кандидатом в совет директоров «Газпрома» значился 
миллиардер Тимур Кулибаев, который приходится зятем 
Назарбаеву. Но уже 5 февраля в ут-
вержденном списке для голосования 
вместо него появилось имя бывшего 
канцлера ФРГ Герхарда Шредера.
Также символично, что визит прошел 
сразу после очень важного визита Пу-
тина в Китай. Казахстан в геополити-
ческом смысле «зажат» между Китаем 
и Россией. И пока не вполне ясно, на-
сколько Токаеву удастся сохранить по-
литику многовекторности, маневри-
руя между двумя центрами силы. Пока 
неясно и то, намерен ли Токаев при-
держиваться постулата Назарбаева 
о том, что политический союз с Росси-
ей невозможен.
Общий объем прямых инвестиций из России в Казахстан 
за 15 лет превысил 16 миллиардов долларов. Однако до-
биться существенного прогресса в интеграции общего 
рынка в промышленности ЕАЭС пока не удалось. Произ-
водимая странами-членами продукция обрабатывающей 
промышленности реализуется в основном на рынках 
стран происхождения этих товаров.
В Казахстане активно работают многие российские ком-
пании и госкорпорации. «Росатом» владеет долями в ряде 
крупных уранодобывающих проектов и прорабатывает 
план строительства АЭС по российскому проекту. Актив-
но работают российские нефтегазовые компании. Но со-
вместных проектов у России и Казахстана в этой сфере 
немного. Тут доминируют западные корпорации, инве-
стировавшие в Казахстан десятки миллиардов долларов. 
Китай пока вложился в Казахстан незначительно, зато его 
основные инвестиции — развитие инфраструктуры, так 
что речь скорее о подготовке будущей экономической 
экспансии. В 2020 году объем товарооборота КНР с Казах-
станом составил жалкие для Китая 21,5 млрд долларов 
(менее полупроцента объема его внешней торговли). 
Но что для Китая — капля в море, для нас «рекордный то-
варооборот». Наш с Казахстаном объем торговли — 
23 млрд долларов по итогам прошлого года. Так что надо 
усиленно работать, чтобы закрепиться на этом направле-
нии, не сдав его конкурентам. Как экономическим, так 
и политическим.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вчера 15:22 Народный художник России Дмитрий Белюкин (справа) показывает свою картину 
директору Государственного музея Пушкина Евгению Богатыреву в день памяти поэта

5 февраля 12:45 Юные москвичи Анна и Алексей Бикмухамедовы наблюдают за борнейским орангутангом Матику, который живет в одном из павильонов столичного 
зоопарка. У примата, кстати, тоже скоро день рождения. В марте обезьяне исполнится четыре года

Московский зоопарк — 
старейший в Европе. 
По площади он занимает 
пятое место в России по-
сле зоопарков Ярослав-
ля, Ростова-на-Дону, 
Новосибирска и Красно-
ярска. Входит в топ-10
самых посещаемых зоо-
парков мира — здесь бы-
вают до 3 800 000 чело-
век в год. В коллекции — 
10 531 особь животных 
1267 видов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

спорт

Валиева готова 
победить с улыбкой

Сердца профессиональных 
атлетов работают по-особому

Вчера на Играх в Пекине рос-
сиянам не удалось завоевать 
ни одной медали. Но по чис-
лу медалей сборная ОКР, 
в копилке которой 11 наград, 
в пятерке лидеров Олимпиа-
ды. Больше наград у Ав-
стрии (13), Норвегии и Кана-
ды (по 12). 

В четверг ближе всех к завое-
ванию награды среди росси-
ян была наша замечательная 
лыжница Наталья Непряева, 
которая ранее в Пекине выи-
грала серебро в скиатлоне. 
В гонке с раздельного старта 
на 10 км Непряева на послед-
нем километре совершила 
рывок и, казалось, выиграла 
бронзу. Но увы. Фотофиниш 
показал, что россиянка усту-
пила финке Пярмякоски 
0,1 секунды и заняла в итоге 
четвертое место. После этого 
Наталья буквально осела на 
искусственный пекинский 
снег и заплакала. 
А вот фигуристка Камила Ва-
лиева, напротив, появилась 

на тренировке с улыбкой на 
лице. Пресс-атташе нашей 
Федерации фигурного ката-
ния пояснила, что Камила не 
отстранена от участия 
в Играх, а дату вручения меда-
лей в командном турнире 
определит МОК. 
На пресс-конференции МОК 
глава пресс-службы этой орга-
низации Марк Адамс и вовсе 
назвал информацию про до-
пинг у Валиевой слухами: 
«Я не буду комментировать 
слухи на эту тему. Вчера воз-
никли определенные юриди-
ческие ситуации, но коммен-
тировать это неуместно. По-
тенциальный случай обнару-
жения допинга — это 
спекуляция. Я не буду гово-
рить, кто ведет дело». И тре-
нер Валиевой Этери Тутбе-
ридзе заявила журналистам, 
что сплетнями не занимается.
Теперь ждем выступления Ка-
милы в личном первенстве 
одиночниц. Надеемся, что 
сплетни и впредь не повлияют 
на спортивный настрой 
15-летней звезды.
РУСЛАН КАРМАНОВ
edit@vm.ru

В Пекине проходят Олим-
пийские игры. Какие осо-
бенности здоровья и физи-
ческой подготовки есть 
у профессиональных спорт-
сменов, вчера «ВМ» расска-
зал главный специалист 
по спортивной медицине 
Департамента 
здравоохранения 
Москвы, первый 
замдиректора 
Московского на-
учно-практиче-
ского центра ме-
дреабилитации, 
восстановитель-
ной и спортивной 
медицины Зураб Орджони-
кидзе (на фото).

Спортивная жизнь, по сло-
вам эксперта, сильно помо-
лодела. В профессиональный 
спорт стали отдавать детей 
с пяти, а то и с четырех лет.
— Из-за постоянных трени-
ровок пульс у некоторых 
спортсменов в покое лишь 
34–36 ударов в минуту (нор-
ма для человека 60–80 ударов 
в минуту. — «ВМ»). Обычно-
го человека, а порой даже 
и спортсменов, с такими по-
казателями зачастую от-
правляют в больницу на до-
обследование, — пояснил 
Зураб Орджоникидзе.
В то же время при макси-
мальных нагрузках спорт-
смены разгоняют пульс до 
180–200 ударов в минуту. Ес-
ли человек не адаптирован 
к такому, то это может приве-
сти к опасным последствиям.
— Артериальное давление 
спортсменов, например 
штангистов, на пике рывка 
может повышаться до по-
казателей 420 на 350 — рас-

сказал Орджоникидзе. — 
В обычной популяции, если 
эти цифры разделить попо-
лам, то это уже как минимум 
гипертонический криз.
При осуществлении нагру-
зок для развития выносливо-
сти минутный объем перека-

чиваемой серд-
цем крови в покое 
может возрастать 
до 40 литров 
у спорт сменов, 
в то время как 
у обычного чело-
века это не более 
15 литров.
Среднестатисти-

ческий человек при мини-
мальной физической актив-
ности сжигает около 1500–
2500 килокалорий в сутки, 
тогда как спортсмен в свой 
стандартный тренировоч-
ный день расходует до 6–8 ты-
сяч килокалорий, а при мак-
симальных нагрузках — до 
12 тысяч килокалорий.
Еще один интересный факт 
касается футболистов.
— По данным FIFA, профес-
сиональные футболисты за 
свою карьеру пробегают 
300 тысяч километров, — 
рассказал медик.
Если говорить о сердце спорт-
смена, то оно значительно 
больше сердца обычного че-
ловека и может достигать до 
300 граммов и даже более, 
тогда как у простого человека 
не превышает 200.
Атлеты, преодолевающие 
длинные дистанции, напри-
мер лыжники на Олимпиаде, 
отметил врач, сжигают в ос-
новном жиры как резервный 
источник энергии.
— В этом отличие их метабо-
лизма, — пояснил он.

Еще одной серьезной темой 
является питание. Оно для 
спортсмена столь же важно, 
как и тренировки. 
— Если обычный человек 
в таком же объеме будет упо-
треблять углеводы, жиры 
и белки, при этом не трени-
руясь, то это приведет к на-
бору веса, — заметил Зураб 
Орджоникидзе.
Продолжительность жизни 
у спортсменов, по данным со-
временных исследований, 
больше. 
— Тогда как риск внезапных 
событий, вплоть до летально-
го исхода, гораздо выше, — 
добавил врач.
Поэтому Зураб Орджоникид-
зе рекомендует выбирать зо-
лотую середину и ежедневно 
заниматься физкультурой, 
и постепенно переходить 
к любительскому спорту без 
вреда для здоровья.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

дневник олимпиады

По данным МОК на 10 февраля

Золото Серебро Бронза Всего
1. Германия 6 3 0 9

2. Норвегия 5 3 4 12

3. Австрия 4 5 4 13

4. США 4 5 1 10

5. Нидерланды 4 3 1 8

6. Швеция 4 1 2 7

7. Китай 3 3 0 6

8. Италия 2 4 2 8

9. Россия 2 3 6 11

Медальный зачет ОИ-2022

досье
Орджоникидзе Зураб 
Гивиевич родился 
в 1948 году. Трудовую 
деятельность начал 
в 1975 году в должно-
сти врача-интерна 
по травматологии 
в больнице № 36. С де-
кабря 1998 года рабо-
тает в Московском на-
учно-практическом 
центре медицинской 
реабилитации, восста-
новительной и спортив-
ной медицины Депар-
тамента здравоохране-
ния города Москвы. 
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Поединок между Алексан-
дром Пушкиным и Жор-
жем Дантесом состоялся 
8 февраля 1837 года. 
Поэт слыл завзятым дуэ-
лянтом, по мнению лите-
ратуроведов, это был 
двадцать первый вызов 
в его жизни. После роко-
вого выстрела раненый 
Пушкин прожил еще 
46 часов и 15 минут.

справка
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В последнее время на территории нашей столи-
цы монументы продолжают появляться со ско-
ростью 6–10 объектов в год. Таких темпов не 
знали ни в царской России, ни в СССР, где «мо-
нументальной пропаганде» придавали особое 
значение. 

О «суде масс»

— Сегодня ставятся очень разные памятни-
ки, — говорит доктор искусствоведения, глав-
ный научный сотрудник РГГУ Ольга Калуги-
на. — Есть интересные, талантливые работы. 
Очень впечатляет статуя Александра Рукавиш-
никова «Гладиатор Спартак», установленная 
возле стадиона «Спартак». Этот монумент нель-
зя назвать продолжением классической тради-
ции. Но задуман и исполнен он мастерски, 
вполне в духе состязаний, борьбы, которая 
должна разворачиваться на стадионе. Я видела 
проект памятника метростроевцам для Соколь-
ников, это великолепная работа. Он скоро дол-
жен быть установлен. Такое искусство вполне 
современно, однако оно эволюционно связано 
с советской школой монументальной скульпту-
ры. Мы много сегодня критикуем идеологию 
СССР, но она была направлена во многом на со-
хранение культурного наследия. Уничтожение 
памятников царского периода началось не по-
сле октября 1917 года, а раньше — уже после 
Февральской революции. Сдергивали с пьеде-
сталов без разбору все статуи, одетые в «госу-
дарственную» одежду — сюртук, мундир и так 
далее. Потом часть памятников пришлось вос-
станавливать. 12 апреля 1918 года был издан 
Декрет Совета народных комиссаров «О памят-
никах Республики», чтобы прекратить варвар-
ство и упорядочить процесс замены монумен-
тов. Демонтировать и утилизировать предпо-
лагалось не все объекты, «воздвигнутые в честь 
царей и их слуг», а только те, которые не пред-
ставляли «исторической и художественной» 
ценности. 
— Памятники ставили на охрану, а снимали, 
только если комиссия признавала, что их досто-
инство сомнительно, — отмечает Ольга Калу-
гина. — Так, был снесен памятник-крест вели-
кому князю Сергею Александровичу на тер-
ритории Кремля, поскольку отношение к мо-
ральному облику князя в обществе было 
неоднозначное, ходили слухи о его интимных 
приключениях, и публика совершенно не при-
ветствовала этот монумент. Одновременно был 
объявлен конкурс на проекты новых памятни-
ков — на феноменально демократических на-
чалах. Впервые в перечень лиц, которые плани-
ровалось увековечить, вошли не только госу-
дарственные деятели и полководцы, но и писа-
тели, поэты, философы, ученые, художники: 
такого не было никогда. Предполагалось ста-
вить монументы во временном материале 
и смотреть на реакцию горожан, а решение об 
окончательной установке принимать на осно-
вании «суда масс». Но конкурс не завершился: 
началась интервенция, Гражданская война. 

А в первые мирные годы решения об установке 
памятников стали принимать уже по поводу 
конкретных лиц, никаких «общих списков» не 
составляя. На конкурс к юбилейной выставке 
«10 лет октября» были представлены без преу-
величения шедевры. Один из них, «Крестьянка» 
Веры Мухиной, стоит теперь в Ватикане. Дру-
гая гениальная скульптура, «Булыжник — ору-
жие пролетариата» Ивана Шадра, украшает се-
годня Парк Декабрьского восстания. Скуль-
птурная группа «Октябрь» Александра Матвее-
ва в бронзе была установлена перед зданием 
Большого концертного зала в Петербурге. 
В СССР была мощнейшая традиция монумен-
тальной скульптуры. 

Верните Дзержинского! 

Начало постсоветского периода было отмече-
но варварским отношением в первую очередь 
к городской скульптуре, отмечает искусство-
вед. Самый вопиющий в истории пример ван-

Скоро в столице начнется комплексный ремонт двух памятников Федору Достоевскому. Об этом сообщил глава Департамента культурного наследия города Алексей 
Емельянов. Первый монумент — на Воздвиженке возле Российской государственной библиотеки, второй — на Краснодонской улице во дворе школы № 1148. 
По данным Министерства культуры, сегодня в нашем городе уже более 500 скульптурных изображений разных выдающихся деятелей. Нужны ли нам новые? 

1 сентября 2017 года. Московские первоклассники Сережа Тарачанов (слева) и Миша Калиновский у памятника Юрию Никулину работы скульптора Александра Рукавишникова около Цирка на Цветном бульваре

Столичные памятники живут своей особой жизнью

Одних уважаем, других натираем

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
Обозреватель

По данным Министерства культуры, в нашей стране 
сейчас более 4000 монументов, охраняемых как куль-
турное наследие. Больше половины памятников уста-
новлено в память Великой Отечественной войны: 
2436 из 4438. Тема Октябрьской революции на вто-
ром месте. Ей  — 1141 памятник. Первой мировой вой-
не в стране посвящено всего 29 памятников, хотя в ней 
погибли 775 тысяч человек, она третья по числу по-
терь после Великой Отечественной и Гражданской. 
С Отечественной войной 1812 года связано всего 
9 монументов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

реплика

АЛЕКСАНДР РУКАВИШНИКОВ
СКУЛЬПТОР, ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЙ ЧЛЕН РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ ХУДОЖЕСТВ, ПРОФЕССОР МОСКОВСКОГО 
ХУДОЖЕСТВЕННОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ В. И. СУРИКОВА 

В столице очень много красивых памятников. 
Я очень ценю работы Веры Мухиной, Николая 
Андреева, Сергея Меркурова, Сергея Конен-
кова. Современную скульптуру москвичи ино-

гда критикуют. Думаю, что 
здесь несколько причин. 
Идет время, облик горо-
дов меняется, архитекту-
ра меняется, появляются 
хорошие парки. Скульпту-
ра тоже должна меняться, 
вписываться в окружаю-
щую среду, формировать 
ее. Я эту тему начал под-

нимать лет 50 назад, когда был молодым 
скульптором. Должна появляться скульптура, 
которая получает эмоциональный и интел-
лектуальный отклик в сердцах зрителей, 

вдохновлять и «заставлять задуматься», как 
хорошее литературное произведение. Она 
не должна нести только пропагандистский, 
политический смысл. До сих пор у нас отдает-
ся предпочтение скульптуре, часто очень не-
качественной, без всякого эмоционального 
наполнения. Мы в Суриковском институте 
прилагаем все усилия, чтобы сохранять клас-
сическую школу, но все равно она постепенно 
утрачивается. Возможно, это связано с появ-
лением гаджетов. Моторика «глаз — пред-
мет — изображение» меняется. Новое поко-
ление, привыкшее разглядывать мир в экране 
телефона, по-другому воспринимает объекты. 
Например, объем. Это большой отдельный 
разговор. Определенно одаренные скульпто-
ры есть, но они не всегда могут получить до-
ступ к работе в ответственных проектах. В дан-
ном случае талант не пробьется сам, ему нуж-
но помогать. А вот какую скульптуру ставить 
в наших городах должны решать только про-
фессионалы. 

Пока у нас монументы устанавливают, на Западе их сносят. Движение «против памятников» 
развернулось после убийства полицейским афроамериканца Джорджа Флойда в США. Аме-
рика оглянулась на свою историю и увидела, что большинство ее деятелей были рабовла-
дельцами, значит, их скульптурные изображения надо срочно осквернять и демонтировать. 
Особенно досталось Колумбу за колонизацию индейцев: ему отрывали голову, поджигали, 
бросали в реку и так далее. Пострадали и многие выдающиеся лица. Свежая жертва — 
26-й президент США и лауреат Нобелевской премии Теодор Рузвельт. Он стоял перед вхо-
дом в Музей естественной истории в Нью-Йорке. Больше не стоит. «Антиколумбова» горячка 
докатилась и до Европы. «Активисты» покушались даже на Уинстона Черчилля и Шарля 
Де Голля. Но власти их отстояли. 

КАК У НИХ

дализма — снос памятника Дзержинскому. Со-
вершенно противозаконно, без всякого поста-
новления. 
— Вся Лубянская площадь, весь ее архитектур-
ный ансамбль соответствует только этому па-
мятнику, — говорит эксперт. — Надо помнить, 
что мы не можем изменить свое историческое 
прошлое. Попробуйте у французов отнять па-
мятник Де Голлю, который оставил оккупиро-
ванную фашистами страну вместо того, чтобы 
возглавить сопротивление. А Дзержинский воз-
главлял не только ВЧК. Он обеспечил восста-
новление транспорта в стране. Не снимая его 
с должности главы ВЧК, его назначили народ-
ным комиссаром путей сообщения, когда во-
круг Москвы стояло два миллиона вагонов, 
а транспортная система России была практиче-
ски парализована. И за шесть месяцев Дзер-
жинский восстановил порядок. Человек просто 
сгорел на работе. Его сегодня представляют 
кровавым палачом и символом репрессий, но 
он умер в 1926 году — задолго до того, как ре-
прессии развернулись. 
Ольга Калугина призналась, что ее огорчает 
нынешняя общественная дискуссия о том, что-
бы «вместо Дзержинского кого-нибудь поста-
вить». Например, Ивана Третьего, которого 
уместнее было бы установить в Кремле. Канди-
датура Александра Невского тоже нелогична. 
Во времена Александра Ярославича Москва бы-
ла маленьким городком, переправой, ни о ка-
ком объединении русских земель вокруг Мо-
сквы еще речь не шла. 

Почему их так много

— В советское время, для того чтобы поставить 
монумент, — говорит искусствовед, — опреде-
лялась строительная зона: насколько оправдан-
но поместить скульптуру в том или ином кон-
кретном месте. Дальше уже архитекторы реша-
ли, каким должен быть объект, чтобы он вписы-
вался в окружающий городской ландшафт: 
какой он должен быть высоты, в какую сторону 
ориентирован. И только потом объявлялся кон-
курс на лучшее исполнение. Я не хочу сказать, 
что сейчас стало хуже. Есть художественный 
экспертный совет при Департаменте культур-
ного наследия Москвы. Там идут очень серьез-
ные обсуждения. Но, к сожалению, многие объ-
екты устанавливаются решениями «на местах», 
вне контроля. К экспертному сообществу при-
слушиваются не всегда. И получается, что в од-
них районах столицы слишком много скуль-
птур — например в Брюсовом переулке чуть ли 
не пять памятников, а в других никакой скуль-
птуры нет совсем, хотя она прямо «просится» 
в ансамбль. 

Бронзовые «комиксы»

Нарастает и другая тенденция: пространство 
города заполняется бесконечными бронзовы-
ми «комиксами», зачастую безвкусными и без-
нравственными, по мнению эксперта.
— Памятник плавленому сырку, сантехнику, 
всякие мыши, крысы — кого только нет, — это 
явления массовой культуры, которая не имеет 
ни системы ценностей, ни национальных кор-
ней, не выполняет эстетических и воспитатель-

ных задач. Она создана для ловли кайфа и раз-
влечения. Ее девиз: расслабься и получи удо-
вольствие. Но это нежизнестроительный девиз. 
Ведь низкое качество работ порождает прене-
брежительное отношение людей к статуарному 
и монументальному наследию в целом, — счи-
тает Ольга Калугина.

Джентльмены удачи

Стоит отметить: в отношении современных мо-
сквичей ленинский план «монументальной 
пропаганды» потерпел бы сокрушительное фи-
аско. Горожане, которые ни в каких экспертных 
спорах не участвуют и вряд ли глубоко задумы-
ваются об эстетической и воспитательной роли 
монументального искусства, «обживают», 
«одомашнивают» это искусство активно 
и очень своеобразно. Кандидат филологиче-
ских наук Никита Петров в статье «Городское 
пространство в фольклоре» (2018) отмечает: 
«Практически сразу после помещения в город-
ское пространство памятник начинает исполь-

зоваться «не по назначению». Городские жите-
ли «осваивают» новый объект: назначают око-
ло него встречи, фотографируются около него 
и с ним». И, что самое интересное, наделяют 
скульптуры новым — часто совершенно неожи-
данным — смыслом. Как и наши древние пред-
ки, мы первым делом приписываем «истука-
нам» волшебные свойства. Давно известно, как 
сильно страдают от «магических практик» 
скульптуры в вестибюле станции метро «Пло-
щадь Революции». Люди верят, что потирание 
разных частей статуй якобы принесет удачу. 
Больше всего пострадали нос пограничной со-
баки, палец и лапоть крестьянина, грудь спор-
тсменки, туфля студентки, колено рабочего 
и ножка ребенка. 
Для проведения «повседневных магических 
практик», в основном связанных с прикоснове-
ниями, горожане обычно выбирают не «офици-
оз», а небольшие скульптуры на невысоких по-
стаментах. Похожее отношение сложилось 
и к памятнику Ивану Крылову (1976, скульпто-
ры Даниэль Митлянский и Андрей Древин) на 

Патриарших прудах, который сидит в окруже-
нии персонажей своих басен. 
— С ним принято не только фотографировать-
ся, но и класть монетки около определенных 
персонажей, тереть ладони у мартышки, — от-
мечает Никита Петров. Стала ритуальной и фи-
гурка Доцента (персонажа актера Евгения Лео-
нова) из фильма «Джентльмены удачи» на Мос-
фильмовской улице (2001, скульптор Екатери-
на Чернышева). Никита Петров пишет: «Если 
потереть пальцы Доцента, это принесет удачу 
в финансовых делах, а также обезопасит от во-
ров и преступников». 
От себя добавим, что, кроме пальцев, пользует-
ся успехом и нос Доцента. «На счастье» москви-
чи любят тереть нос и топтать ботинок Юрия 
Никулина, установленного у Цирка на Цветном 
бульваре (работа Александра Рукавишникова, 
2000 год).

Вторая жизнь Гагарина

К памятникам крупным, «формирующим про-
странство», отношение у народа более «лич-
ностно ориентированное». Однако фольклор, 
как правило, учитывает в большей степени чи-
сто внешний признак — позу, в которой «сидит» 
или «стоит» памятник. Заслуги, достижения или 
реальные психологические черты, свойствен-
ные «прототипу», часто остаются без внимания. 
Так, памятник Вацлаву Воровскому на Лубянке 
(1924, автор Михаил Кац) «представляет собой 
бронзовую фигуру причудливо изогнувшегося 
мужчины. Из-за нелепой позы за монументом 
закрепились прозвища «Памятник радикули-
ту», «Пьяный хромой» и «Танцующий дипло-
мат», — пишет Никита Петров. Юрий Гагарин 
на Ленинском проспекте, который стоит уже 
с 1980 года (скульптор Павел Бондаренко), об-
рос более богатой мифологией. «Его называют 
«Якорем», «Бэтменом», «Терминатором», «Же-
лезным дровосеком», «Памятником Робокопу». 
В сети обыгрывается и известная фраза, припи-
сываемая Гагарину: «Ровно с двенадцатым уда-
ром часов 12 апреля каждого года памятник 
вскидывает руки вверх, и на всю площадь раз-
дается: «Поехали»/«Понаехали!» — рассказыва-
ет Петров. 
Для того чтобы такое «объемное» отношение 
к памятнику сложилось в народе, должно прой-
ти несколько десятилетий. Поэтому монументы, 
появившиеся в последние годы, пока не осмыс-
лены коллективным творческим разумом. Не 
«освоен», например, памятник Михаилу Калаш-
никову, установленный в 2017 году (скульптор 
Салават Щербаков), вокруг которого велись 
ожесточенные споры в период утверждения 
и установки, но в последние годы все притихло. 
Ждет своих «примет» и памятник крестителю 
Руси князю Владимиру (того же автора), постав-
ленный в 2016 году. Не прижился в народном со-
знании и памятник Петру Первому работы Зура-
ба Церетели. Но поживем — и увидим. 

Простые 
москвичи
воспринимают 
монументальное 
искусство 
по-своему

Молодые художники по-другому видят мир из-за гаджетов

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



7ПерсонаВечерняя Москва 11 февраля 2022 года № 25 (29051) vm.ru

Школа и творчество

Константин Борисович, по первому образованию 
вы — учитель истории. Как получилось, что вы 
не попали на всю жизнь работать в школу, а по-
святили себя музыке? Не жалеете ли о том, что 
так и не встали у доски?
Да, я действительно окончил исторический фа-
культет Московского областного педагогиче-
ского института им. Н. К. Крупской, ныне — 
Московского государственного областного 
университета. Студентом был заметным, учил-
ся неплохо, мог претендовать на специальное 
распределение. Это когда молодой специалист 
после вуза идет работать куда ему хочется, а не 
куда пошлют. Но дело в том, что я выпустился 
в 1982 году, когда страна остро чувствовала не-
хватку учителей и спецраспределение у нас от-
менили. Всех до единого студентов, у которых 
в дипломе стояло слово «учитель», загнали 
в обыкновенные школы. Не миновала и меня 
эта чаша — я год учительствовал в школе № 502 
города Москвы, преподавал историю и музыку. 
Правда, к концу учебного года меня пригласили 
работать в одну великую общественную орга-
низацию — комсомол, где были «освобожден-
ные» должности, и я принял это приглашение. 
Педстажа у меня всего год. 
Почему? Ведь в педвуз идут за тем, чтобы стать 
учителями... Неужели не было сожаления?
Было, конечно, было! Но, придя в школу, я по-
нял, что мне, человеку творческого склада ха-
рактера, тяжело существовать в рамках систе-
мы, которая была архаичной, возможно, непо-
воротливой. Мне очень быстро стало там тесно. 
Школа казалась рутиной, хотелось чего-то 
большего, глобального, известного. Не знаю, 
может быть, сегодня в учебных заведениях ста-
ло интереснее и учителям, и детям. И если бы та 
давняя история случилась в наши дни, кто зна-
ет, может быть, я и остался бы.
Вы сказали, что преподавали не только историю, 
но и музыку. Значит, к моменту выпуска из вуза 
уже были состоявшимся музыкантом?
Да. Началось все с музыкальной школы, самой 
обыкновенной, по классу баяна. И со школьно-
го народного оркестра, где поиграли, кажется, 
все пионеры. 
Именно! Просто тех, у кого слух был, сажали, 
к примеру, за баян, балалайку и домру, а тем, 
у кого не было, давали литавры, трещотки 
или ложки...
Я с детства играл на баяне и огромной бас-
домре. Наверное, это о чем-то говорит... Хотя 
и ударник я тоже неплохой. Тяга к музыке от-
личала меня с детства. Я постоянно чему-то 
учился, пока не освоил несколько музыкаль-
ных инструментов на достаточно свободном 
уровне, чтобы не стесняясь выходить с ними 
на сцену. Даже в армию служить попал в «му-
зыкальную роту» — солистом Ансамбля песни 
и пляски Центральной группы войск. Кстати, 
именно в военном оркестре меня научили 
аранжировать музыку. 

«Мы поем стихи»

Несколько инструментов — это ведь очень 
скромно сказано. Вы — мультиинструменталист, 
или, как попросту говорят, человек-оркестр. Мо-
жете играть, причем виртуозно, на гитаре, рояле, 
саксофоне, баяне и аккордеоне. Вас и с контра-
басом на сцене видели! Поделитесь секретом: это 
какие-нибудь специальные курсы Консервато-
рии позволяют осваивать чуть ли не по одному 
новому инструменту в год?
Нет, что вы! В музыкальной школе я освоил ба-
ян, ритм, немного клавишные. В школьных 
и студенческих эстрадных ансамблях, в джаз-
банде я играл в основном на ударных, на ба-
сах... А потом пришло понимание поэзии, ав-
торской песни, и вместе с ним пришла гитара. 
И осталась со мной навсегда.
Знаете, как говорили в свое время Владимир 
Высоцкий, Сергей Никитин о своем творче-
стве? «Мы поем стихи». Самое главное в бар-
довской песне — это содержательные, глубо-
кие, неизменно эмоциональные тексты, кото-
рые исполнитель часто сам сочиняет, кладет на 
душевную, легко запоминающуюся музыку 
и сам потом поет. Словом, это один из самых ис-
кренних жанров в песенном искусстве. 
Исполняя со сцены авторскую песню, я почти 
все время параллельно играл в различных ан-
самблях и оркестрах, в основном эстрадных, 
«легкого» жанра. И учился у более опытных то-
варищей искал свой стиль — самобытный, уз-
наваемый, «тарасовский». Навыки, которые 
я тогда приобрел, позволяют мне считать себя 
неплохим музыкантом. Меня тарифицировал 
в оркестре при Московском государственном 
университете сам Константин Дмитриевич 
Кримец, известнейший советский дирижер. 
Тарифицировал?
Ну, выписал мне разрешение участвовать 
в платных концертах. Чтобы «на меня» билеты 
продавали. Это своего рода признак професси-
онального мастерства и востребованности. 
Можно играть «за деньги», зарабатывать тем, 
что тебе делать нравится больше всего на свете. 
Знак того, что ты стал концертирующим музы-
кантом, годы ученичества и художественной 
самодеятельности позади, есть опыт, знания, 
навыки, чувства, стиль. Тебе есть что вынести 
на сцену и есть что сказать людям. 

Культурный феномен России

Но ведь, насколько нам известно, главный жанр 
для вас — авторская, или, как ее еще называют, 
бардовская, песня. А барды, даже концертирую-
щие, вышли из самой что ни на есть самодея-
тельности. Как бардовские общины до сих пор 
называются — Клуб авторской самодеятельной 
песни... Настоящий бард не нуждается в кон-
цертном зале, в оркестре за спиной — ему хвата-
ет лесного туристского лагеря, палатки и костра, 
тесного дружеского круга, подпевающего порой 

Сегодня музыкант-мультиинструменталист Константин Тарасов отмечает юбилей. Ему исполняется 65 лет. В преддверии этой даты он выступил в редакции 
с памятными многим с юности студенческими песнями советских времен и немного современной эстрадой. Итогом небольшого концерта 

и стала эта беседа — о том, какова она, настоящая музыка, и кому она сегодня нужна.

Музыкант Константин Тарасов: Чтобы поддерживать популярность, лайки не нужны

Песня — это форма откровения

СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
Корреспондент

Константин Тарасов родился 11 февраля 
1957 года в Магадане. В 1972 году пере-
ехал с родителями в Москву, стал лауреа-
том Всесоюзного телевизионного фести-
валя народного творчества. Играл в не-
больших самодеятельных ансамблях, 
в оркестре гуманитарных факульте-
тов МГУ. Срочную службу в армии прохо-
дил в качестве солиста Ансамбля песни 
и пляски Центральной группы войск. Вы-
пускник МОПИ имени Крупской. В 1987 го-
ду перешел на работу в Челябинскую фи-
лармонию артистом-инструменталистом. 
До 1998 года концертировал как аккомпа-
ниатор Олега Митяева. Соавтор и продю-
сер таких музыкальных проектов, как кон-
церты памяти Ю. Визбора в ГЦКЗ «Рос-
сия», «Песни нашего века», «ХХ лет 
без Высоцкого», телевизионная переда-
ча «Полет над гнездом глухаря». Зани-
мался также продюсированием мульт-
фильмов. Увлекается философией 
и социо психологией. 

ДОСЬЕ

девушки. А еще остро не хватало песен, кото-
рые принесли бы в аудиторию подлинную 
гражданскую позицию человека, не причесан-
ного никакой официальной агитацией и про-
пагандой. Вот самодеятельное творчество и за-
полнило пустующую экологическую нишу. 
Сейчас — другое время! Авторская песня ушла 
из «протестного», «неофициального» секто-
ра, легализовалась, обрела многомиллионную 
аудиторию, стала феноменом отечественной 
культуры. Заметьте, в Америке, конечно, есть 
музыка стиля кантри... Но такой глубокой ли-
рики, таких хороших, качественных поэтиче-
ских текстов нет!

Небритые дяденьки в растянутых свитерах и бре-
зентовых штормовках, с фанерными «ленинград-
ками» в руках и с пронзительными стихами 
о вечном — в прошлом?
Пожалуй, да. Поколение уходит. Некогда гони-
мый официальными властями жанр вышел на 
большую сцену, окреп, обрел массу своих адеп-

тов, но, правда, слегка коммерциализировался, 
что в наши дни неудивительно. Разве глав-
ное — то, что мы теперь платим за билеты? Нет! 
Главное — это то, как выросла музыка. Стала 
сложнее, интереснее, профессиональнее. И что 
еще отрадно — ее теперь играют музыканты 
с высшим консерваторским образованием. 

Три аккорда для старта 

Константин Борисович, интернет предоставил му-
зыкантам широчайшие возможности. Немного 
желания, компьютер, микрофон, инструмент, бы-
стрые курсы типа «любимая песня за неделю» — 
и ты артист... Талант и труд не обязательны, кста-
ти. Если «дал петуха» или сыграл фальшиво — 
электронная программа спасет, замикширует, 
наложит спецэффект — и спрячет грешок. 
А в результате по сети бродят вирусные клипы, 
прививают аудитории низкопробный вкус... 
Как вы на это смотрите?
А вы думаете, что Чайковского век назад 
100 процентов населения слушало и понимало? 
Нет! Относительная численность любителей 
глубокой, серьезной музыки в обществе с де-
вятнадцатого столетия не переменилась, пред-
ставьте. Остальные аплодировали самоучкам 
с тульскими гармониками или балалайками, 
игравшим по воскресеньям кадрили для мало-
грамотного простого люда — без нот, на слух. 
Только гармонисту времен Чайковского, как 
и барду времен Высоцкого, чтобы «сбацать» пе-
сенку, надо было сначала пойти к кому-то 
учиться. Найти его. Убедить, что в ученики го-
дится. А теперь наставник, который покажет, 
«как аккорды зажимать», ищется быстро, через 
тот же интернет. Выбирая путь музыканта, на-
до понимать, собираешься ли ты остаться вечно 
«на трех аккордах» или будешь учиться пони-
мать и чувствовать сложную, глубокую музыку. 
И помнить, что вторых — меньшинство.
Является ли публикация ролика с записью в ин-
тернете социальным лифтом?

Вряд ли. Интернет многие процессы облегчил 
и ускорил, но «раскрученные» в интернете ис-
полнители стремительно врываются на сце-
ну — и так же скоро с нее уходят, если замирают 
в развитии. Чтобы поддерживать популяр-
ность, музыканту не хайп с лайками нужен, а... 
музыка. На «поющие трусы» народ уже насмо-
трелся и эпатажных песен с нехорошими слова-
ми наслушался, хочешь быть популярен, ищи 
что-то новое, свое, красивое, честное и рабо-
тай! Работай! Если уж говорить о социальных 
лифтах, то вот вам секрет популярности шоу 
«Голос», «Ты — супер» и тому подобных проек-
тов. У них как раз цель — дать «выстрелить» та-
ланту из народа. Но идет сезон за сезоном, 
и в этих шоу становится все больше именно 
шоу, не социального лифта. 

Мир требует новых ритмов 

Рэп для вас это: 
1) что-то непонятное на непонятном языке;
2) метод заработать для некоторых болтливых 
ребят старшего школьного возраста; 
3) настоящее искусство, ведь первым рэпером 
был сам Маяковский?
Мне выбрать из трех ответов? Тогда я ни одного 
не выберу. Потому что любое современное на-
правление — это не хорошо и не плохо, это нуж-
но обществу в данный момент. Рэп дает творче-
ский простор молодым импровизаторам, уже 
этим он — искусство. Кто несет со сцены 
и с экрана плохо рифмованную чепуху — забу-
дется, а таланты разовьются и откроют нам что-
то новое. Поживем — увидим!
Верить ли, что рождение новых музыкальных на-
правлений «душит и глушит» существовавшие 
ранее, оттягивает аудиторию, вытесняет 
из трансляций, в общем, «экологическую нишу 
оккупирует»? 
Разве? Электронная, цифровая музыка вытес-
нит живую? Да никогда! Потому что есть ауди-
тория, которой она нужна. Рок-н-ролл мертв? 
Тоже нет, пока его кто-то слушает, будут и петь, 
и играть. Джаз теряет популярность? Ерунда, 
просто он развился, унифицировался, и сейчас 
мы слышим одни и те же ноты от разных ин-
струментов. Мир стал больше развлекаться, 
мир ускорился, он требует новых ритмов — 
и возникают новые направления. Это просто 
жизнь, ведь любое развитие начинается с изме-
нений. Давайте подходить к разным современ-
ным течениям в музыке безоценочно: если та-
кую музыку играют, значит, кому-то она нужна. 
Джаз, рок, хип-хоп, рэп — все это не хорошо 
и не плохо. 
А «большая» музыка всегда была делом элитар-
ным, уделом немногих музыкантов и усладой 
не такой уж большой аудитории. С XIX века ко-
личество ее поклонников на планете не изме-
нилось и, поверьте мне, не изменится впредь. 
Классика никуда не «уйдет», поверьте наконец. 
Музыка вечна, как говорил небезызвестный ки-
ногерой?
Именно! 

Лучшее время 

Выступление в «Вечерней Москве» вы начали 
с песни «Мой адрес — Советский Союз». Чем 
объясните такой выбор? 
Во-первых, это хорошая песня. Во-вторых, она 
известна наизусть всем, кто чуть постарше 
тридцати лет, и заметим, журналисты «Вечер-
ки» почти сразу начали дружно подпевать, зна-
чит, выбор оказался верным. В-третьих, можно 
как угодно относиться к Советскому Союзу 
в его поздние времена, поминать на все лады 
«застой», подсмеиваться над брежневскими 
бровями, травить анекдоты, превозносить тех-
нические достижения, ругать косную власть. 
Но... Для нашего поколения все равно совет-
ское время останется лучшим. Знаете почему? 
Да просто потому, что это наша юность. Какой 
бы ни была власть в стране, а мы сами были мо-
лоды, красивы и часто влюблены. Мы видели 
перспективы впереди. У нас были настоящие 
друзья, за нами присматривали еще живые 
и здоровые мамы... Чем не повод считать эти 
годы по-настоящему счастливыми! 

не в лад, зато от души. И концерты у бардов очень 
часто бывают бесплатными. 
Для меня бардовская песня — особый жанр. 
Я всегда их очень много знал и пел, хотя рядом 
с ними были и эстрада, и джаз... Я сочинял свои 
песни, ездил по большим и малым фестивалям. 
И однажды встретился с ныне очень известным 
исполнителем — Олегом Митяевым. Мы с этим 
парнем быстро спелись, причем в буквальном 
смысле слова. И стали ездить на гастроли, сде-
лали немало красивых совместных проектов. 
Кстати, мне очень пригодились навыки, приоб-
ретенные в эстрадном оркестре, при аранжи-
ровках песен Олега. У нас получился интерес-
ный «сплав» двух гитар. 
Олег Митяев получил в вашем лице прекрасного 
композитора, аккомпаниатора и аранжировщика. 
А что дало сотрудничество со знаменитым испол-
нителем лично вам? 
Прежде всего довольно широкий круг зна-
комств и дружбу с замечательно одаренными, 
мудрыми, сильными характером творческими 
людьми. Такими, как Александр Городницкий, 
Юрий Кукин, Валерий Берковский, Сергей и Та-
тьяна Никитины, Дмитрий Сухарев. Это дало 
мне другое качество жизни, раскрыло новые 
горизонты. И предоставило возможность рабо-
ты. А что музыканту важно? Чтобы была рабо-
та-работа-работа! Без пафоса говорю, как есть. 
Прав ли тот, кто говорит о «кризисе жанра» в ав-
торской песне?
Ну нет же! Какой это кризис, это просто совер-
шенно новое ее качество. Вот я только что при-
ехал из редакции журнала «Знание — сила». Мы 
там готовим сейчас вместе большой проект, по-
ка не скажем какой... И вот мы там с сотрудни-
ками как раз говорили, что в 1960-е годы, ро-
дившись как протестное движение, авторская 
песня выполняла определенные функции. На-
роду не хватало лирики. Было много песен, ко-
торые легко петь, строем шагая на военные уче-
ния или на стройку нового завода, но мало тех, 
которые можно было спеть под окном любимой 

Я был ударником, 
играл на басу,
потом пришло 
понимание 
поэзии, а вместе 
с ним и гитара

6 декабря 2021 года. Музыкант-мультиинструменталист Константин Тарасов в гостях у редакции газеты «Вечерняя Москва» 
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От первой субмарины 
до основания Красного флота
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день и повлия-
ли на ход истории.

1720 год.Плотник Ефим 
Никонов начал строить 
«потаенное судно» — пер-
вую отечественную подвод-
ную лодку. Сегодня в соста-
ве ВМФ РФ 48 атомных 
и 20 дизельных субмарин.

1829 год.В Тегеране ра-
дикальные мусульмане 
разгромили русское по-
сольство. Погибли дипло-
мат и писатель Александр 
Грибоедов и 38 сотрудни-
ков миссии. 

1902 год.Родилась актри-
са театра и кино, народная 
артистка СССР Любовь 
Орлова. Она стала одной 
из звезд отечественного 

кино благодаря ролям 
в фильмах «Веселые ребя-
та», «Цирк», «Волга-Волга».

1918 год.Совет Народных 
Комиссаров принял декрет 
об организации Рабоче-
Крестьянского Красного 
флота.

1942 год.Иосиф Сталин 
принял решение о начале 
работ по созданию атомной 
бомбы. А в 1971 году в этот 
же день был подписан До-
говор о запрещении разме-
щения ядерного оружия 
на дне морей и океанов. 

2009 год. Ракета-носитель 
«Протон-М» вывела на ор-
биту два новых российских 
спутника — «Экспресс-
АМ44» и «Экспресс-МД1». 

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

день в день

По решению 
тонких миров 
Снег сменяется подобием дождя, но на минуту, потом на-
чинает валить снова. По числу метелей эта неделя, похоже, 
лидер. Правда, несколько раз снегопады были такими кра-
сивыми, что и жаловаться на них кажется грехом. 
Но под ногами — лужи. Талая вода зимнего мегаполиса — 
не болото, но топь, в которой, кажется, тает без следа абсо-
лютно все — и отблески ночных огней, и голубые клочки 
дневного неба. Превратившись в густое какао, топь льнет 
к тротуару и ждет жертву, самонадеянно не оценившую ее 
глубины: а ну-ка, сделай шажок! 
Большинство водителей притормаживают загодя. Нет под-
вига в том, чтобы показать пешеходу, где его место. Но 
красный «мазератти» разгоняется. На миг мы встречаемся 
глазами: мои — расширяются, его — становятся узкими, 
как бритва. Я чудом успеваю отскочить, и по пальто стека-
ют лишь брызги мазераттиной нелюбви к себе подоб-
ным — фокус не удался. Я провожаю его глазами, испыты-
вая, скорее, изумление: почему так? Мне знакома эта ма-
шина с эффектным номером — она недавно появилась 
у нас во дворе, потрясая всех красотой и автоматически 
придавая всему некую новую статусность. Ее хозяин с гла-
зами-бритвами — новый съемщик жилья, он никогда ни 
с кем не здоровается и особенно высокомерен с челядью — 
дворниками. Однажды они чистили снег в опасной близо-
сти к «мазератти», и он потряс меня богатством и неисся-
каемостью красочных эпитетов в их адрес. 
Размазывая грязь по пальто, читаю на подъезде объявле-
ние о грядущем сбросе снега с крыши. У нас об этом преду-
преждают загодя и многократно. Все срочно передислоци-
руют машины, никто не ропщет — дело нужное. Когда все 
сбито, кроме гигантской недосягаемой сосульки, возвра-
щается домой «мазератти». Дворник робко что-то говорит 
ему, но в ответ раздается: «Ты чо, учить меня будешь, где 
парковаться?!» Шурша пакетами, бритвоглазый исчезает, 
бросив машину у подъезда: не трамваи — объедут. 
Чудовищный грохот раздается примерно в четыре утра. 
Осколки сосульки покрывают и без того бесценный «мазе-
ратти» крупными бриллиантами. Ничего не понимаю 
в тонких мирах, но возмездие, наверное, все-таки есть. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему в 2023 году столетию «Вечерней 
Москвы». Сегодня точку в номере ставит Юрий Каза-
рин, главный редактор «Вечерки» в 1998–2000 годах. 
На фото, сделанном 12 февраля 1998 года, коллеги 
держат его на руках по случаю двойного праздника. 
Юрий Казарин родился в Рязани в 1937 году. Дослу-
жился на родине до заведующего отделом в област-
ной газете. А в 1986 году, на пороге 50-летия, перее-
хал в Москву и начал все с нуля — устроился в «Вечер-
ку» простым корреспондентом. Постепенно и здесь 
прошел все ступени профессиональной лестницы — 
и вот 12 февраля 1998 года, в свой 61-день рождения, 

Юрий Иванович на общем собрании коллектива был 
единодушно избран главным редактором. 
— К тому времени я уже пять лет был первым за-
мом, — рассказал нам Юрий Казарин. — Было впе-
чатление, что моему избранию все обрадовались: 
в газете редко такое бывает. Светлана Бударцева, 
ныне покойная, подала идею покачать меня... Кто-
то пошутил: «Давайте подбросим его и разбежим-
ся!» Но на самом деле качали долго и ни разу не уро-
нили. 
Фотографию нам предоставил журналист и пере-
водчик Николай Замятин: в 1998 году он был заме-
стителем ответственного секретаря «Вечерки». К со-

жалению, Николай Анатольевич не смог вспомнить 
автора снимка (возможно, им был фотокор Юрий 
Кочетков). Зато рассказал про его героев. 
Крайняя слева — технический редактор газеты Ва-
лентина Чижевская. Под правую руку виновника 
торжества держит выпускающий редактор Влади-
мир Бошин, а под левую — Николай Замятин. Даль-
ше стоят выпускающий редактор Инна Попова 
и специальный корреспондент Алексей Песков. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Потребкредиты 
дольше пяти лет 
хотят запретить.
И как вам?

ИГОРЬ КОСТИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ УЧЕНОГО СОВЕТА 
НАЦИОНАЛЬНОГО ИНСТИТУТА 
ФИНАНСОВЫХ РЫНКОВ И УПРАВЛЕНИЯ

Сокращение сроков кредито-
вания — это просто формаль-
ность, которая ни на что не по-
влияет. Большинство банков 
и так выдают потребительские 
кредиты только на срок до пя-
ти лет. Некоторые выдают до 
семи, но это редкость. Не изме-
нятся и проценты, они зависят 
лишь от ставок Центрального 
банка и кредитного рейтинга 
заемщика. Если и то и другое 
находится в нормальном со-
стоянии, то ставка повышать-
ся не будет. 
Сейчас Центральный банк 
и без этого ужесточает требо-
вания к заемщикам и бан-
кам — при том, что процент 
возвратности увеличивается. 
Просто Банк России боится 
массовых непогашенных кре-
дитов. 

ОЛЕГ СКВОРЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ 

Потребительский кредит — 
это небольшой заем, всего на 
100–200 тысяч рублей, и обыч-
но выдается на короткий срок. 
Люди покупают на эти деньги 
телевизоры, телефоны, ме-

бель, шины — вещи, на кото-
рые у них нет собственных 
средств. 
Новая мера — нужная иници-
атива. В случае одобрения за-
конопроекта появится новая 
возможность снизить риски 
для банков, потому что выда-
вать потребительские креди-
ты на длительный срок опас-
но — велика вероятность, что 
полную сумму в этом случае 
банку не вернут. И в то же вре-
мя новая законодательная 
норма оградит потребителей 
от просрочек. Ведь не все по-
нимают, что при займе у банка 
надо адекватно рассчитывать 
свои силы, а брать небольшие 
суммы на долгий срок не со-
всем рационально. Это же не 
ипотека. На первый взгляд мо-
жет показаться, что это выгод-
нее: ты платишь долго, но по 
чуть-чуть. Но в итоге сумма 
переплаты за ссуду увеличива-
ется в разы. И если вы не уве-
рены полностью, что можете 
ежемесячно вносить суммы, 
необходимые для оплаты кра-
ткосрочного займа, тогда не 
надо брать кредиты и созда-
вать для себя дополнительную 
финансовую нагрузку.

АНАТОЛИЙ ГОЛОВ
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ РОССИИ 

Наша экономика непредсказу-
ема. Ставка рефинансирова-
ния или ключевая ставка Цен-
трального банка может как 
упасть, так и значительно по-
выситься. Кредиторы и те, кто 

Срок возврата потребительских кредитов планируют ограничить пятью годами. 
Об этом вчера заявил председатель Комитета Государственной думы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков. Соответствующий законопроект депутаты собираются 
принять в течение весенней сессии.

вопрос дня

Подготовила ИРИНА БАРАНОВА
i.baranova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

берет займы, играют в рус-
скую рулетку. Сокращение 
срока кредитования не приве-
дет к каким-то радикальным 
изменениям ситуации на рын-
ке, так как долгосрочные кре-
диты носят единичный харак-
тер. Даже автомобильные бе-
рут обычно года на три. 
При ставке 14 процентов за 
7 лет сумма, которую надо 
уплатить, удваивается, поэто-
му брать больше чем на год-
два смысла нет. Брать заем на 
целых пять лет — безумие, по-
этому количество долгосроч-
ных кредитов составляет один-
два процента от общего коли-
чества. Большая часть из 
них — ипотека, но нововведе-
ние ее не коснется. Не очень 
понимаю, зачем взялись за эти 
кредиты. Возможно, у Цен-
трального банка есть какая-то 
информация о том, что возвра-
щаемость этих займов низкая, 
и так специалисты хотят 
убрать рисковую зону.

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ
ДОЦЕНТ ДЕПАРТАМЕНТА 
МИРОВЫХ ФИНАНСОВ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Сначала Центральный банк 
увеличивал срок кредитова-
ния, чтобы снизить предель-
ную долговую нагрузку. Те-
перь зачем-то уменьшает. Это 
нерационально. Новая мера 
просто приведет к тому, что 
часть заемщиков перейдет 
с банковского кредитования 
к микрофинансовым органи-
зациям, кредитным коопера-
тивам и ломбардам. Также, 
если человеку нужен один 
миллион рублей, но заемщик 
не проходит по долговой на-
грузке, ему придется умень-
шать сумму кредита. Поэтому 
банки либо потеряют в прибы-
ли, либо снизится количество 
заемщиков. 

Бронзовая звезда 
увековечила память артиста

Вчера в Центральном акаде-
мическом театре Российской 
армии открыли памятную 
звезду народному артисту 
СССР Владимиру Зельдину.

В фойе столичного театра со-
брались известные актеры 
и близкие Владимира Зельди-
на. На площадке у высокой 
парадной лестницы — пять 
вмонтированных в пол брон-
зовых звезд. Каждая из них 
посвящена артистам СССР — 
Алексею и Андрею Поповым, 
Любови Добржанской и Нине 
Сазоновой. Пятая звезда на-
крыта красной бархатной тка-
нью. Ее посвятили Владимиру 
Зельдину. 10 февраля артисту 
исполнилось бы 107 лет.
Честь торжественно открыть 
звезду памяти Зельдина выпа-
ла молодым артистам театра 
Екатерине Шарыкиной и Илье 
Артамонову. Они стягивают 
бархатное покрывало с пола. 
На медной пятиконечной 
звезде выгравировано имя на-
родного артиста. 
— Владимир Михайлович по-
кинул этот мир в 101 год. Но 
он никогда не казался пожи-
лым человеком. Он всегда хо-
дил как молодой человек, вы-
прямив спину. Поражал окру-
жающих целеустремленно-
стью, — рассказывает актриса 

Центрального академическо-
го театра Российской армии, 
народная артистка России 
Ольга Богданова. — Он еже-
дневно мечтал, строил планы. 
Владимир Михайлович всегда 
нам говорил: «Пока я живу, 
с вами ничего плохого не слу-
чится». Даже если мы его не 
видим, я верю, что он нахо-
дится где-то рядом. 
На церемонию пришла близ-
кая подруга Владимира Ми-
хайловича — Людмила Шама-
нова. Она положила букет 

темно-красных роз на звезду 
народного артиста.
— Мы крепко дружили семья-
ми. Когда Владимир Михай-
лович приходил к нам в гости, 
он всегда говорил про моего 
мужа: «Володя — это герой!» 
(речь идет о Герое Российской 
Федерации Владимире Шама-
нове. — «ВМ»). А мне он гово-
рил: «Люда, твои котлетки са-
мые вкусные», — вспоминает 
Людмила Шаманова. — Он 
всегда с теплом и уважением 
относился к нашим близким. 
Мы путешествовали вместе, 
бывали в Париже. У меня со-
хранилось много ярких воспо-
минаний, связанных с Влади-
миром Зельдиным.
Почтить память народного 
артиста пришел и режиссер 
Театра Российской армии Ан-
дрей Бадулин. 
— Для меня Владимир Михай-
лович — человек-эпоха. Он 
посвятил театру около 80 лет 
своей жизни и 70 из них рабо-
тал у нас. Он сыграл много ро-
лей, стал знаменитым. Но это 
не вскружило ему голову. Он 
всегда повторял слова Ста-
ниславского: «Я люблю не се-
бя в искусстве, а искусство 
в себе», — поделился Андрей 
Бадулин.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

досье
Владимир Михайлович 
Зельдин родился 
10 февраля 1915 года
в городе Козлове Там-
бовской губернии. Слу-
жил в Центральном ака-
демическом театре Рос-
сийской армии с 1945 го-
да. На его счету более 
60ролей в театре и более 
70 — в кино.Полный ка-
валер ордена «За заслу-
ги перед Отечеством». 
Народный артист СССР, 
лауреат Сталинской пре-
мии II степени и Премии 
правительства РФ.

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Вчера 12:56 Давняя подруга народного артиста СССР Владимира Зельдина Людмила Шаманова 
принесла букет роз, чтобы оставить их у памятной звезды актеру
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